
1年Q1【印刷用】 

Q１　講座に参加していかがでしたか。（当てはまるものに１つ○をしてください）

評　価 件数 割合

1 大変良かった 99 43.2

2 良かった 114 49.8

3 良くなかった 2 0.9

4 全然良くなかった 1 0.4

5 どちらともいえない 13 5.7

6 無回答 0 0.0

合計 229 100.0

１学年「命のバトンふれあい講座」アンケートまとめ（回答：２２９人）

1 大変良かった
43.2%

2 良かった
49.8%

3 良くなかった
0.9%

4 全然良くなかった
0.4%

5 どちらともいえない
5.7% 6 無回答

0.0%
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1年Q1【印刷用】 
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1年Q2-Q4【印刷用】

Ｑ２　何が一番印象に残りましたか？
～一人一人が特別なお産であり、お産に「普通」はない～お産に楽ということはないと思うので、出てきた
赤ちゃんがお母さんたちには、すごくうれしいんだと思います。
”子育ては親だけのものではない”というところで自分は地域の人以外にも様々な人に育てられてきたこと
を知った。
「『命のバトンをつなぐ』とは、自分の思いを親から子、先輩から後輩、先生から生徒に伝えること。」という
ことが印象に残りました。
TVにスライドが映らないこと。赤ちゃん関係。
赤ちゃんが産まれたから母親になるのではなく、育児をしてやっと母親になると分かりました。
赤ちゃんが産まれてくるときに母親だけではなく、周りの人、地域の人からの支えがあって成長していくと
いうこと。
赤ちゃんが産まれてくるまで、そして、それからのことを見て赤ちゃんを産んだり育てたりすることは本当に
大変なんだなと感じました。
赤ちゃんが産まれてくるまでに、すごく苦労しているんだな。
赤ちゃんが産まれる前後だけでも大変なんだと思いました。
赤ちゃんが産まれるということの無駄な命などないというのと、一人一人が特別な他にはない命だという言
葉が印象に残りました。
赤ちゃんがお母さんのおなかの中でとても大きくなると知ってとても驚きました！すごく心に残っています。
赤ちゃんがおなかの中で成長する重さが印象に残りました。例えば、10ヶ月で牛乳パック3本分だったり、メ
ロン1玉、レモン1つなど分かりやすかったです。
赤ちゃんが成長していくスライド
赤ちゃんがだんだん育ってきておなかが大きくなってくると、上を向かない横を向いて寝るなどの工夫を
知って、大変だなと思った。
赤ちゃんが妊娠6ヶ月のときに、メロン1個分の重さということにびっくりしました。生まれてくるときは、牛乳3
ℓ分もあり、すごく大変だと思いました。
赤ちゃんが腹の中で大きくなっていく写真。
赤ちゃんについて　5件
赤ちゃんについての情報！　おなかの中の赤ちゃんの大きさや、重さについて知れた！　赤ちゃんの育て
方についても分かった。
赤ちゃんの命は親だけでなく地域の人も関わっていることを理解した。
赤ちゃんの産まれ方など、印象に残った。
赤ちゃんの大きさが想像以上で印象に残りました。
赤ちゃんの大きさは、妊娠2ヶ月のちいあんなに小さい子がどんどん成長していくことにすごく驚きました！
赤ちゃんの大きさや子育ての大変さが、聞いたり見たり詳しく分かりました。先祖が一人でも欠けたら、僕
は生まれていなかったということを改めて思うと奇跡で感謝しかないなぁと思いました。
赤ちゃんの重さがが育つと牛乳3パック分もあることを知り、大変だと思った。
赤ちゃんの成長する早さが、お母さんの子宮にいるときも生まれてからも、ものすごく早かったことが驚き
ました。
赤ちゃんの成長について。
赤ちゃんの成長は早いこと
赤ちゃんの育ち方、赤ちゃんの育て方。
赤ちゃんの体重は、妊娠2ヶ月だとさくらんぼぐらいしかないということ。
赤ちゃんは生まれて1年ほどで体重が約3倍で身長が約1.5倍になること
赤ちゃんはお母さんだけが育てるだけで、みんな家族の支えも必要なところです。地域の人、近くの人が
支え合ってこそがみんなを支えるのだと分かりました。
赤ちゃんは親が育てるもかと思っていたんですけど、色んな人に自分も育てられたんだと思いました。
赤ちゃんは出産したら終わりではないこと
赤ちゃんを産むときの準備など
赤ちゃんを産む前に、お母さんがとても苦労し、楽しみにしててくれた、が伝わった。
赤ちゃんを産んだからすぐ母親になるわけではないというところです。正直、赤ちゃんを産むのはすごく大
変なことだから、その辛さを乗り越えたら、母親と言っていいと思いました。ですが、産むこと以外にもまだ
まだ大変なことがあると考えると、確かにそうだなと思いました。
赤ちゃんを育てるのは親だけではなく、地域の人も一緒に育てるという言葉が印象に残りました。
赤ちゃんを育むのは母親だけではなく、周りの人もだということです。
改めて母の大変さに気づくことができた。「無駄な命などない」が心に残った。
命＝人生、ということが印象に残った。
命について大切だということを改めて実感できたと思います。
命には限りがある。おなかの赤ちゃんの大きさ。赤ちゃんを迎える心の準備。お母さんの不安。保育。子ど
もはみんなの宝物。
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1年Q2-Q4【印刷用】

命の大切さ　3件
命のバトンタッチ　2件
命のバトンタッチという言葉の意味　２件
命のバトンタッチは、産んで育てるだけが全てではないということ。
いのちのバトンという言葉が特に印象に残りました。
命のバトンには「赤ちゃんを生む」ということだけでなく、自分が行動することも命のバトンの意味がある。命
は一度きりしかない。その一度でたくさんのことをする。一人一人が大切な命。
いのちのバトンの話しで、自分が将来妊娠したときのことを思い浮かべることができ、赤ちゃんのこと、母親
になるということが分かりました。
命のバトンは、先生に教えてもらって命の大切さが分かりました。
命のバトンは先生に教えてもらうだけでも命のバトンになっているということが分かりました。
命のバトンをつなぐということは、赤ちゃんを産んで育てることだけではなく、自分の生き様、思いを伝えて
いくことだと聞いて、それが生きる意味にもなると思いました。
命は時間が限られているということ。必ず人は死ぬということ。これを聞いて、人生を有意義にしたいと思っ
た。
命は自分だけのものじゃないという話
命は大切ということ
命は無駄なんてこと一つもないこと。簡単に奪っていい命はないこと。命の大切さ。命をつなぐということ。
命を大切にするということと、みんなで受け継ぐということが印象に残りました。
命をつなぐことは、赤ちゃんを産むことだけではない。生きていく中で、育てて、助け合うことも”つなぐ”と言
える。赤ちゃんは唯一無二の存在。
命をつなぐということは、子どもを産むことが全てではないということが印象に残りました。
色んな人の名前の由来を聞いて、人それぞれ名前に込められた意味があると知って、自分の名前に愛着
がわきました。
インタビューの聞き取りのとき。
生まれた意味
生まれてくる赤ちゃんも大変だけど、一番は産む母親が大変だなと思った。
生まれてもお母さんじゃない→子育てしてからがお母さん、が一番印象に残った。自分は赤ちゃんがおな
かの中にいたらもうお母さんかと思っていました。
産む親、産まれる子への接し方や「親になること」の大切さ、注意点のようなものが分かりました。
産むということは、ただ産むのではなく、家族を中心に色々な支えがあるから子供を育てられるんだなと思
いました。
産んですぐ母親として行動できるわけではない。
エコー検査のやつ
お母さんが自分の思っている以上に大変だったこと。
お母さんが妊娠をしたらすごく大変なんだなぁと思いました。
お母さんが僕を産むとき辛かったのが分かった。
お母さんの体の変化による生活の違い。やっぱり、子どもを育てるということは、誰かに助けられながらで
きることなんだと思いました。
お母さんの体や心の変化
お母さんの体や心の変化で、こんなに変化があると初めて分かったから。自分が親になったらがんばりた
いと思った。
お母さんの負担です。もともと子どもを産むということは辛いことは知っていましたが、妊娠10ヶ月になると
とてつもない大きさになり、それだけでも生活に不便がありますが、精神的な面「自分は本当にこの子を育
てられるか」、「自分がこの子を産めるか」などもあると知り、本当に大変だと思いました。
お父さん、お母さんになるにはすごく大変なこと。
おなかの赤ちゃんの大きさが一番印象に残りました。
おなかの赤ちゃんの大きさにびっくりしました！
おなかの赤ちゃんの大きさの話を聞いているときに、お母さんはおなかに約3㎏のものを持っていると改め
て気付き、とても驚きました。
おなかの中にいるときの赤ちゃんの大きさです。
おなかの中の赤ちゃんの姿が印象に残りました。今ぼくの妹に1歳1ヶ月の赤ちゃんがいて、お母さんが健
診に行くときは楽しそうにしていて、ぼくは赤ちゃんの写真を見て、すごいなと思いました。
親が赤ちゃんを産むまでの期間にどんなことを思っているのかという話が一番印象に残りました。
親子初めての協働作業。
親になるということは、子どものことや、自分のことにもたまにはむき合うことが大事だと思いました。
親になるということはとても大変な事で、産まれた一人一人の子がとても特別であるということ。
親になるのは、大変だということ。
親になるまでの間。
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1年Q2-Q4【印刷用】

親の心の準備、家族達の準備。かんな先輩のインタビュー。
がんばるのは親だけじゃない。
機材トラブル
講師の方のお話など
個性が誰にでもあるということ。
子育てでは地域の人々にも支えられて生活ができていることが印象的でした。
子育ては、親だけでなく社会等も助けてくれること。おなかが大きくなるにつれて、生活も大変になり心が
不安定になっているとき、支えられるようにしたい。
子育ては親だけがやるものではないということ　5件
子育ては親だけじゃなくて様々な人々によって支えられて育てられていること。
子育ては親だけでなく地域も関わってくるということが印象に残りました。
子育ては親だけではないということです。マナーや他者を思いやる気持ちが親だけでなく他の人も関わっ
てくるのかなと思いました。
子育ては親だけではなく地域の方々も入っているということ
子育ては親だけのものじゃない、地域社会周囲の人々に支えられているということで、こう支えられている
からこそ今の自分があるのだというのが強く思った。
子育ては親だけのものじゃなく、地域社会周囲の人々にも支えられているということ。
子育ては親だけのものではない。ずっと親が育てるのかと思っていて、地域の方々も関係しているのを初
めて知りました。
子育ては親だけのものではないということが一番印象に残って改めて分かって良かったです。
子育ては親だけのものではないということです。地域の人たちと協力し合いながら子育てをするということ
で、子どもの成長に繋がっていったりするということが印象に残りました。
子育ては親だけのものではないというところが、親だけでなく色々な人に関わって育ててくれたんだと思い
心に残った。
子育ては親だけのものではないというのが一番印象に残りました。子育ては、地域の人たちがサポートし
てくださったりしていると思うと、すごく感謝の気持ちでいっぱいです。
子育ては親だけのものではないというページが一番印象に残った。
子育ては親だけのものではなく、家族を中心に、地域社会周囲の人々に支えられて生活できているという
事に共感しました。
子育ては親だけのものではなくて、地域の人など、いろいろなひとにささえられて、「生きる力」を身につけ
ていくことが印象に残りました。
子育ては母親や家族だけですむものではないということが分かった。
子育てをするのは親だけではないということ。今まで子育ては親がするものというイメージが強かったが、
今回の講座で違うんだと知った。
子どもが生まれたからといって、すぐに母親になるわけではないということ。2件
子どもが産まれてすぐお母さんではないということ。トラブルがその場で対応すればいいということ。
子どもが育つには、私の家族だけではなく、地域の方にも支えられながら成長しているという事が印象に
残りました。
子供と親の協働作業だと考えたことがなかったので、少し嬉しい気持ちになりました。
子どもの大きさについて
子どもの大切さ
子どもは親だけでなく、地域の方にいろいろな支援をしていただいているから生活できていることがとても
印象に残りました。
子どもは親だけのものじゃない、というところの話を聞いてとても関心しました。
子どもも産まれるときはがんばっているんだと思いました。
子どもを産むお母さんは、おなかが大きくなるとお母さんはいつもできていたことが大変になっていくこと。
子どもを産むのはそんなに簡単なこどじゃないんだなと思った。
子どもを産むのも大変だし、育てるのも大変なので、親はすごいと思いました。
子どもを産むまでが大変だと思いました。
子どもを産んだからといって、母親になるわけではない、ということが印象に残りました。色々大変な育児
をとおして、母親になっていくという言葉が印象的でした。
子どもを産んだからといって、母親になるわけではないということが分かって、「母親」になるまでたくさんの
苦労があって周囲の人たちに支えられながら育てていることが印象に残りました。
子どもを産んだからといってすぐ母親になるわけではないと聞いてそうなんだなと思いました。今年の12月
に兄の子どもが誕生しておじさんになるので、良い機会だったと思います。
子どもを産んだから母親なのではないことです。子供を産んで、元気に育ってくれるよう、努力することで、
母親になれるんだなと思いました。

子どもを育てるのは、親だけではないということ。当たり前のように育ってきているわけではないということ。
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1年Q2-Q4【印刷用】

子どもを妊娠するということ＝母親になる、というわけではないことが分かりました。私は今までこの式で頭
の中で考えていたので、意外に感じました。
最後の放送で聞いた話で、「赤ちゃんは、お父さんとお母さんの声を聞き分けられる」という文を見てびっく
りしました。あと、5時間目の機器トラブルです。
最初の赤ちゃんの体重が4グラムだったこと。自分が最初に4グラムしかなかったと思うとびっくりする。
自分が初めて話した言葉
自分たちはこうやって生まれてきたや、親の苦労などが分かった。
自分たちみたいな子どもが生まれてくる方は、ぼくはお母さんだけが頑張れば良いと思っていたけれど、
子どもも一緒に頑張っていたのだなと思いました。
自分の命は自分のものだけでなく、親がバトンをつないでくれたからこそ、今こうして生きているんだなと考
えることができました。
自分の今があるのは、母が命をかけて生んでくれて、それから今まで一生懸命育ててくれたからということ
が印象に残りました。
自分の過去を振り返ることで自分のことが分かったり、自分を変えるキッカケなどが分かることが印象に残
りました。
自分の将来などについて書いたこと、考えたこと。
出産とは、子の「生まれる力」と母の「産む力」が合わさって初めて成り立つということが印象に残りました。
出産には、母の産む力と子どもの産まれる力が必要ということ。
出産は、赤ちゃんの「産まれる力」と母の「産む力」が合わさって成り立つということ。
出産は、おなかの中の赤ちゃんもお母さんも大変だと思いました。
出産は、子と親の協働作業だという言葉が、印象に残りました。
出産は、子の「産まれる力」と母親の「産む力」が合わさって初めて成り立つ、ということ。子どもはみんな
の宝物。無駄な命はなく、一人一人が特別な命である、ということ。
出産は「子の産まれる力」と「母の産む力」があって出産ということが分かりました。人間は一人では生きて
はいけないということが分かりました。
出産は10ヶ月近くかかり、お母さんの産もうとする力と赤ちゃんが産まれようとする力で初めて、赤ちゃん
が産まれてくること。
出産は親子のはじめての協働作業
出産は子の「産まれる力」と母の「産む力」というところがとても印象に残りました。
出産前のおなかの赤ちゃんの大きさと、体重に驚きました。何カ月もおなかの中に赤ちゃんがいて、身体
的な疲労も大きいんだろうなあと思いました！
正直、機材のトラブル続きだったのが一番ですが、子育ての大変さです。
資料12ページのところの文が心に響きました。あと、機械トラブルです。
資料の話の中で、妊婦さんは寝るのも大変ということにすごくびっくりしました。
資料を使ったお話。
スライドの紙で見たエコー検査の写真です。自分の親も子のような写真を見て心配したり、期待したり、い
ろんなことを考えたり思ったりしのたのだなと思いました。
生徒のインタビューなど。
生徒のがんばり。
生命の誕生にかけての体や心の変化について。
生命の誕生について、一人一人が特別なお産であること。普通っていうのはないんだよということ（一人一
人が特別）。
生命の誕生についてが、親になることの重さが伝わってきて一番印象に残りました。
生命の誕生についてです。私は当たり前に生まれて生きているのではないと感じました。自分を生んでく
れた親に感謝したいなと思いました。
生命の誕生についての話。　2件
生命の誕生についてや、命の大切さ、自分が親になるということが印象に残りました。
生目の誕生についてが印象に残った。母さんはこんなことを通ったのだと思った。明日のことの理由も分
かったので良かった。
先輩のインタビュー。機材トラブル。
全部です。理由：自分たちの未来に関わるようなことだったので、一番良いとかではなく全てが大事だか
ら。
代表者さんの名前の由来。スライド10、11「皆で子を育てる」ということ。
代表生徒による名前の由来の発表
代表生徒の発表
たった1年でもたくさん成長するんだなと思いました。
地域の人が子育てのサポートをしていることを聞いてびっくりしました。地域とのつながりの大切さが分か
りました。
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1年Q2-Q4【印刷用】

テレビに映している時にめちゃめちゃうるさかったり、外の工事の音でなにも聞こえなかったりとハチャメ
チャだったところ。
テレビに映せなかったこと。
動画。２件
どの説明も素晴らしかったんですが、僕がここに残ったのは、曽我さんのインタビューでの「チャレンジした
いこと」です。内容は、親に言葉で感謝する、です。普段は照れくさくて言えない感謝を伝えたいとのことで
した。これを聞いたとき、僕は親に親孝行している数が減ってきて、最近は言い合いもたまにすることが
あったと思いました。僕は再度それを考えさせられました。
どんな命もとても大切で、生まれたときから色々な人に支えられて助けられて今の自分がいるんだと改め
て感じました。妊娠するのはとても大変なんだと思いました。
妊娠10ヶ月で、牛乳1L3パック分もあることに、とても驚きました。
妊娠2ヶ月では、サクランボの重さしかないということが印象に残りました。
妊娠2ヶ月の赤ちゃんがサクランボ1個の大きさで驚きました。そんなに小さかったとは思っていませんでし
た。
妊娠2ヶ月のときは、赤ちゃんがすごく小さいことが印象に残りました。
妊娠2ヶ月のときはすごい小さいのに一気に大きくなってびっくりしました。
妊娠6ヶ月の状態で、もう手足や背骨や心臓が動いているんだなとびっくりして印象に残りました。
妊娠したからといって、母親になるわけではないということ。心から妊娠を受け入れ、赤ちゃんの成長を楽
しみ、健康を気遣い、家族みんなで赤ちゃんの誕生を迎える準備をして出産に備えることが母親になる大
前提だということ。
妊娠したから母親になるわけではないということ
妊娠しただけでは母親にはなれないんだなと思いました。家族で色々な準備をして、母親になるんだなと
思いました。
妊娠している親の人も大変だなぁと思いました。
妊娠することの大変さと、お母さんになる人だけでなく、地域の人々も関わっていることが印象に残りまし
た。
妊娠すると普段の生活がとても大変そう。赤ちゃんは人々に支えられ、愛されている。「生まれる力」と「産
む力」
妊娠中の赤ん坊の状況の説明や絵。
妊娠は、これから自分の子ども（家族）ができるということで、すごく自分にも自信が芽生えると思う。お母さ
んは、私が生まれるまで死にそうな思い、痛い思いをたくさんしたと思うけど、私が生まれてきて本当に嬉
しかったんだろうと思う。私も、今、辛い思いをしている。でも、友達と家族のおかげで、今、生きていられる
んだろうなと思う。
妊娠や出産についての話。
妊娠をしてからお産までの注意（大切なこと）
妊婦さんの大変さが一番印象に残りました。
妊婦さんは重い体で生活していてすごいなと思いました。
妊婦さんは生活しにくくなるというところ。前に高齢者の疑似体験はやったことがあったけど、体を動かしづ
らいって大変だなと思いました。
妊婦は、寝るとき寝返りが打てなくて大変なこと。
妊婦は靴を履くことすらも大変だということが印象に残った。
はじめての共同活動のところで、子どもが成長してからの話だと思っていたけれど、生まれる瞬間が共同
活動だったんだなぁと思いました。当たり前のように生まれていると思っていたけど、当たり前ではなくて一
人一人が特別なものなんだということが分かりました。
母親が産んでいるだけではなく、子どもも産まれようとしていること。
母親が子を産む大変さ。
母親になるための大変さ。
母親になる妊婦さんの大変さが少しわかったことが印象に残った。
一人でいきているわけではないということ。
一人一人が特別であり、お産に「普通」はない。
一人一人が特別な存在。どの子供も生まれてきて生きる運命がある。無駄な命などない。などなど
放送でも言っていた、赤ちゃんとお母さんが産む力＆産まれる力が合わさってはじめて親子の共同作業が
起きるんだなんと思いました。
未来の自分の物語を作るページの夢という欄が印象に残りました。夢を持ち、自分を育ててくれて人たち
に恩返しのできるようになることは大切だと思いました。
無駄な命などありません。その与えられたチャンスを胸に、何事にもチャレンジしていってください。という
言葉が心に残った。
やっぱり赤ちゃんは、親だけではなくて地域の人たちみんなで支えているのだなというのが分かってよかっ
た。
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Q3　将来、自分が親になるときに、どんなことに気をつけたいと思いますか？
”生命”を授かるということを分かったうえで、健康でいることに気をつけたいです。
「こうでいいや」「あれでいいや」という甘い気持ちではなく、「こうしなくちゃいけないんだ」という強い意識を
持ってちゃんとした親になりたいと思った。
あいさつや礼儀をしっかりする。基本をしっかりする大人になりたいです。
愛情だけではなく、𠮟るべきところは叱るなどを気をつけたいと思っている。
愛情を持って育てたい。
相手の気持ちを読み取る
赤ちゃんが安心して暮らせるように責任を持って育てる。赤ちゃんの服、食べ物など産まれる前に揃えて
おく。
赤ちゃんが安心できるように気をつける。
赤ちゃんが産まれたときのための準備をしっかりしたいと思いました。
赤ちゃんが元気に産まれてくるように、健康的な生活をしたいと思いました。
赤ちゃんが元気に生活できるようにしていきたいと思いました。
赤ちゃんが出産するまで体の気を使う。
赤ちゃんとお母さん、どちらにも負担があるので、そこを理解して親になりたいです。
赤ちゃんに危ないことのないように気をつけたい。
赤ちゃんに気をつかって、元気に産まれてきてくれること
赤ちゃんに負担をかけないようにストレスを溜めず規則正しい生活をして、周りの人たちに支えられている
ことに感謝しながら子育てができるようにしたいです。
赤ちゃんにやさしくする
赤ちゃんに優しく接してあげたいです。
赤ちゃんの健康を気遣い、成長を喜べる親になりたいです。
赤ちゃんの世話を僕のできる限りしていきたい。家族で協力して心身共に支えていきたい。
赤ちゃんの名前など。とても素敵な由来で名前を付けたい。
赤ちゃんへの愛情や生まれる前の準備をしたりして、親になりたいと思いました。
赤ちゃんも命をもっているから、慎重に。
赤ちゃんをケガさせないように責任を持って守りたい。
赤ちゃんを支えていきたいです。
赤ちゃんを妊娠して不安な妻への配慮。生活の仕方を臨機応変に。
赤ちゃんを迎える、生活、心の準備をする、奥さんのサポートなど。
赤ちゃんを迎える生活や心の準備等を気をつけたいと思いました。
甘やかしすぎずにときには厳しく育てたい。
あまり無理をしない。だからといって何もしないのではなく、家族と協力しつつ過ごして行きたいなと思いま
した。
安心させる
育児をしっかりしたい！そして、体に良い生活を送って、考え抜いた名前を付けてあげたい。
命のバトンをつなぐということが良く分かったので、そのことを思い出しながら親になりたい。
今だけでなく、その先のことも考えていい大人になれるようにしたいです。
嫌なことがあっても諦めない
いろいろ。
色々大変なことがあるかもしれないけれど、優しくおだやかでいたいなと思います。
色々なことに協力したいです。
色々なことに気をつけたい。
色んな人の力も借りながら、子供を育てられるような親になりたい。
生まれた子供が、一人暮らしするまで、責任を持ち、育て、見守り、安全に気をつける。
産まれてきた赤ちゃんに元気に育ってもらえるように、がんばりたいです！
生まれてきた赤ちゃんを雑に育てないこと。
生まれてきた命を大切にして育てたい。
産むことをあきらめない。大事に育てる。新しい命を大切に、成長を見守る。子育てをしっかりとやる。
栄養バランスに心掛けて食事をしたいと思いました。
栄養バランスの整ったごはんを作る。周りの用具などをそろえる。
お母さんが子どもが産まれた後のことを心配していたら、優しく声をかけたいです。
お母さんだけにまかせず、しっかり面倒見がよく、優しくて良いお父さんになれるように！
奥さんに無理をさせない。できる限り家事をやって奥さんを楽にさせる。
お付き合いした人の気持ちに寄り添えるようにしていきたい。お付き合いした人と子供を幸せにしたい。
おなかが空かないようにいっぱいご飯を食べさせたいです。
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おむつを替えるとき。
親というのは、大変なことがあったんだと分かった。大切にしないとなと思った。
親になったらしっかりと地域の人に感謝して、ぼくは男なのでしっかり生んでくれた人、付き合っている人に
も感謝していきたい。
親になりたい、子どもを産みたい、とは思わないけれど、慌てて出産前に用意して自分も家族も不安になら
ないように、計画的にベビー服などを用意したいなと思いました。
親になるつもりは今のところない。
親になると分かったときには今は感じられないようなたくさんの感情があると思うけど、家族や周囲の人達
で協力して、一人で不安を抱えないようにしたいと思います。
親になるまでの準備など。
親の役割を持つ。
家事をやりたい。危ないことから子どもを避けたい。安全に健康に育てたい。
家庭のことも、子育ても考えたいと思った。
体、心の変化にすぐ気付けるようにする
きちんと周りの人に頼れるようになりたいです。
虐待だけはしたくないです。
教育の仕方…怒りすぎる親になりたくないから子供の話も聞いてあげる。食事…私は料理が苦手なので、
栄養がちゃんとある料理を作るようにがんばる。
今日学んだことはもちろん、その他にも色々なことを気をつけたいと思います。
今日学んだように当たり前な命の大切さというものを教えてあげたいと思いました。
ケガをさせない。
結構大変なことばっかだったから、ごはんとか気をつけて分かんなくなったらこれを見るのもいいと思った。
結婚して、子どもができたら、子育てにも協力し、子どもの気持ちや感情などにも優しく接して、立派なお父
さんになりたいと思いました。
健康でいること
健康など、自分の体だけでなく、赤ちゃんのことも考えながら健康に気をつけたいです。
健康に気をつけたり、地域の人と仲良くなり、子どもが暮らしやすい環境をつくりたいです。
健康に気をつけながら生活をしていきたいです。
健康に気をつける。
健康や食事に気をつけたい。
心が不安定になる、ということだったので、気にして生活したいと思った。
子育てするときに、何か悩みがあったら自分で抱え込もうとしないことに気をつけたいです。
子育てでは、親も子も、楽しく暮らせる育て方、子どもが楽しく学べる学び方をしようと思っている。相手の
方と「協力」して、「無理せず」暮らせたらいいと思います。仲の良い家庭にしたい。
子育ては大変でも、成長をしっかりと見れるようにしっかりサポートしたいなと思います。
子育てを嫌にならないよう気をつけたい。
子との関係性
子ども、奥さんに迷惑をかけないように
子ども、守るべきものを守ることを意識したいです。家族に対する思いやりを持つ。
子どもが「愛されている」と感じられるように育てていきたいです。
子どもが産まれてくるときに悩みを1人で抱えず、子育てを1人で誰にも頼らずしないように気をつけたいで
す。
子どもが生まれる準備をしっかりとする。
子どもがケガをしないようにあぶない物を高いところに置く。
子どもが人を大切に思える優しい人になれるよう育てたいと思います。また、子どもに八つ当たりなどは絶
対しないようにしたいです。
子どもとの関わりを増やしたい。
子どもに怒りすぎないようにする
子どもに思いやりをもって名前を付けること。
子どもに厳しく当たらず、子どもの思いを察して理解する。
子どもにしっかり教えられる優しい母親
子どもにしっかり寄り添ってあげたい。中学生くらいまで成長したらたくさん悩みが出てくると思う。私もそう
です。でも、そんな時、お母さんがいつも支えてくれる。お母さんといると安心できる。私もそんな家庭を
作っていきたい。
子どもに対して、やさしく接して、大切にする、幸せにする。家族で充実した生活をおくる。
子供に対してはできるだけ多くの時間寄り添ってあげたい。そして、困ったことがあるのならば、すぐ気づい
てあげるような親になりたい。仕事も大事だが、子育ても力を入れたい。
子どもに対して優しくすることを気をつけたいです。
子どもには極力自由にのびのびと生きてほしい。

9 / 35 ページ



1年Q2-Q4【印刷用】

子どもには自由に生きてほしい。
子どもに無理をさせたり、ケガ、病気などさせないように気をつけたいと思います！
子どもに優しく、人を思いやれる親になりたい。
子どもに優しく厳しくすること。命について改めて見直すこと。
子どもの安全
子どもの意見ともしっかり向き合って一緒に物事を解決していきたい。
子どもの意見にあまり反対しない。
子どもの意見を尊重すること。　2件
子どもの気持ちを考え、優しくして、一度も悲しませないようにする。
子どもの健康
子どもの個性を大切にして育てることです。
子どもの個性を伸ばしながら、迷惑をかけないようにさせてあげたい。
子どものことについて、しっかりと調べるようにしたい。
子どものことを大切にして、たくさん寄り添っていきたいなと思います。
子どもの将来を考えた名前を考えること。優しくすること。
子どもの話をしっかり聞く。
子どもの不安やストレスをなるべく少なくしてあげられるようにしたい。子どもの気持ちを分かり合えるよう
にしてあげたい。子どもの意見や考えを尊重してあげられるようにしたい。
子どもは自分と同じ一つの命だということが認識し、大切に育てたいと思いました。
子どもへの対応
子どもや周りの人たちへの気持ちを大切にしていきたいです。
子どもを愛情たっぷりに育てたいです。そして、ダメなことはダメだとしっかり伝えられるようにしたいです。
子どもを産むとき前が真っ暗になったり靴下が履けないと言っていたので、手伝いをしたり、サポートをした
り、妻にストレスを与えないよう気をつける。
子どもを育てるという大事な責任を自覚し、どんなことがあっても子どもをまもるということを忘れずに行い
たいと思う。
子どもを大切にしたい。
子どもを大切にして、虐待などせずしっかりと育てる。
子どもを大切にして、しっかり支えて幸せにできるようにしたい。
子どもを大切にする気持ちを持つということ。
子どもをたたかないようにしたい。
困ったときは地域のシステムをうまく活用するようにしたいです。
困ったときは一人で悩まないで、相談しようと思いました。家族と助け合っていきたいです。
困らないようにする
これはできないよ、と言わないようにしたい。
子をいじめたりしない。優しくする。
サポートしてくれた人々に感謝しながら暮らしたい
サポートする。
様々なことに協力したいです。
叱りすぎない、甘やかしすぎない
事故。
仕事。生活ライフに気をつけて生活！
しっかり子育てをする。
しっかり育てられるように自分が知っている少ない知識を教えたいです。
しっかりとサポートしていきたい。みんなで助け合う。
しっかりと準備をすることが大切なのだと分かった。
しっかりと責任を持って育ててあげること。
自分が1つの命をあずかるということの責任をしっかり持ち、大切に育てることなど、多くのことに気をつけ
ていきたいです。
自分が赤ちゃんのことについて困っていることや悩んでいるときにはしっかりと周りの人のことを頼りにでき
るようになれるようにしたいです
自分が生きていくうちに、学んだことを生かして育てる。過保護になりすぎないこと。
自分が親になったら、嫌なことを押し付けずに、好きなことをやらせてあげるように気をつけたいです。
自分が親になるという自覚をもって赤ちゃんが生活しやすい環境をつくっていくこと。自分も健康に生きる。
自分が親になるとき気をつけようと思うことは、栄養バランスを気をつけることです。私はいつも、あまり栄
養バランスが取れていないとおもうので、食事には気をつけようと思いました。
自分が親になるときは、今習ったことを子どもに伝えていきたいなと思いました！
自分が親になるのなら、どちらにも負担になることは避けようと思います。赤ちゃんの成長を心から嬉しが
れる人になりたいです。
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自分が授かった命を出産する前からしっかり準備して、最後まで育てられるようにしたいです。
自分が将来親になったら、うまくいかないことだらけで嫌になるかもしれないけど、そのイライラをぶつけた
りすることのないように気をつけたいし責任を持って育児に取り組みたいです。
自分自身の健康。周りの人への感謝を忘れずに過ごす。
自分だけじゃなくて、地域の人たちと協力する。
自分だけで抱え込まず、周りの人に頼ることを気をつけたいです。あと、自分の行動で子育てに影響する
かを考えたいと思いました。
自分で何事も解決しようとせずに、周囲の人たちにアドバイスなどをもらい、子供を育てていきたい。
自分と生涯一緒に生活していく中で、色々なトラブルとかがあったとしても、協力して生活していきたいで
す。
自分の子どもに厳しく育てるのではなく、相手が気持ち良く理解してくれるようにすること。当たり前のことを
きちんと教え、自分が当たり前のことをきちんとやっているかを考え、気をつけて育てること。
自分の子どものことを支えられるようにしたい。
自分の子どもをしっかりと育てたい。
自分の子どもを大切にし、周りのことにもきちんと気を配りたいと思いました。
自分の子どもを大切にして、他の人に気遣いができるようになりたい。
自分の子に愛情を注いで、そして、子のために一生懸命働きたいと思います。
自分の力だけでなく他の人にも頼り、お互いに助け支え合って無理をしないようにすること。
自分は男なので、将来結婚して赤ちゃんができるとなったら、しっかりやることはやって、できるだけ妻の方
を動かさないでゆっくりしてもらいたい。
自分も家事をしたり、気遣ってあげたりする。
自分より子どもを大切にする
周囲への感謝を忘れないようにしたい。
出産のことだけを考えるのではなく、その先、育てるということなどきちんと理解して親にならないとな、と思
いました。
将来、赤ちゃんができたら体調管理をしっかりして食事などに気をつけようと思います。
将来、自分が親になったらしっかり赤ちゃんのことを想いやって、大切に育てていきたいなと思いました。
将来の妻にまかせないように自分もしっかりと子育てをしていきたいです。
食事など健康に気をつける。栄養を適度なくらい与える。
食事の栄養バランスを気をつけたいと思います。赤ちゃんにも影響するのでしっかりとしていきたいと思い
ました。
スポーツをさせてゲームばっかりさせない。
生活が大変という事は知っていたけど、心が不安定になるという事は初めて知りました。
生活習慣を良くしたい。お酒などを控える。
責任を持ち、愛情を持って育てること。
責任を持って育て、子どもの気持ちを感じ取ってあげること。子どもができたことに対して感謝する。
その子の個性をしっかり認めること、子どもに当たったりしないことを気をつけたいと思います。
大切に、優しく。
大切に育てる。
体調管理。喧嘩したときの声がこわいと思うから、聞かせないように気をつけたい！！
体調に気をつけたい。優しく接したい。
大変なときにサポートする。
たくさんの人と感謝して育てていけるようにしたいです。子どもを大切にしていきたい。
地域の人への感謝の気持ち。
父親として養えるようにがんばっていきたい。
ちゃんと子どもの気持ちを分かってあげたいと思いました。
妻となる人に負担をかけないように注意をして生活したり、寄り添ってあげたいと思いました。
妻の負担をできるだけ減らしてあげたい。
できないことは周りに頼む。
毒親にならないようにすること
とても気を使ってあげたい。
どのように触れ合えばいいのか、事前に確認しておく。
どんな子育て支援があるのかをしっかり知っておきたいです。
どんな時でも大切に育てること。悪い事は悪いと注意すること。など
難題にも柔軟に対応する。協力して子育てをする。考えや思いを柔らかい言葉でしっかり伝える。
妊娠10ヶ月でパパやママの声が聞こえると言っていたので、話しかけたり何だりしたいです。
妊娠しているときでも子どもを気遣って、栄養バランスの良い食事をとるなど、体を気遣うこと。
妊娠している人たちに優しく接していきたいです。
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1年Q2-Q4【印刷用】

妊娠すると心が不安定になったりなど、大変なことがたくさんあるのでそういったことに負けないようにした
いです。
母親と赤ちゃんを支える。
病気やお金のことについて気をつけたいと思う。
不安にさせない
変な番組を見せない。
僕は男なので、親になるときはできる限りサポートをしたいなと思いました。
僕は男なので妊娠できません。なので、もし自分が親になるのなら、少しでもいいから自分の妻となる人の
手助けをしたい。
まず準備をしっかりし、自分の親のように子どものことをしっかり考えられるようにすること。
周りの人にも協力してもらい、安心・安全に過ごしたい。
身のまわりのことをしっかりする。
無理をせずに赤ちゃんなどのこどものお世話をすること。
もし、自分が結婚したら、手助けできるようにしたいと思った。
優しくする。言葉をかける。
優しくする。制限をあまりかけない（自由）
優しくするようにする
私がもし親になったら子どもを大切にしたいです。

Q4　全体の感想などがございましたらお書き下さい。
「生きる」ということに関して、ぼーっと生きているのではなくて、しっかり意識して生き続けたいと思いまし
た。
「いのちのバトンふれあい講座」をしてくださり、ありがとうございました。
「お母さんになるって結構大変なんだなぁ」と思いました。
「一人一人が特別でありお産に普通はない」という言葉がすごく心に残りました。自分が親になったら健康
に気遣って生きたいと思います。
5時間目はなんの話も聞けなかったけど、6時間目に分かりやすくプレゼンしてくれて良かった。
赤子を産むときは、産む人も赤子も頑張っていることが分かりました。赤ちゃんのために色々と準備など必
要なことがあって今にまでいたると思いました。
赤ちゃんが生まれるとき、そして生まれた後はどういうことをしたらいいか分かりました。
赤ちゃんだったころの親の気持ちが深く分かった。
赤ちゃんについて、あんまり考えていなかったですが、昔のころを思い出せていい機会だなと思いました。
赤ちゃんについて、詳しく、分かりやすく説明してくれて、分かりやすかった。
赤ちゃんの産み方とか、そんなのぜんぜん知らなかったけど、この話を聞いて学べたので良かったです。
赤ちゃんはこんなふうに生まれてきて成長していくのかと思い、説明してくださった人に感謝したいです。
赤ちゃんは最初、サクランボの小ささで驚いた。
赤ちゃんは大切にする。
赤ちゃんはどう成長していくかが分かった。
赤ちゃんは妊娠して2ヶ月でサクランボ1個の大きさなんてすごくちっちゃいなと思いました。
赤ちゃんもお母さんも大変な思いをしながら、妊娠、お産をするんだなと思いました。私も大変な思いをしな
がら産んでくれたお母さんに感謝したいです。
赤ちゃんを産むときには、不安もあると知り、赤ちゃんを産むことは大変なんだと分かりました。今日学んだ
ことをこれからの生活で活かしていきたいと思います。
赤ちゃんを産むのは大変ですが、産まれることにより笑顔と涙が出てくると思います。産んだ良かったとそ
の場で言うと私は思います。成長も見れて小・中・高やがて大人になり、立派な成人、社会人になれる。孫
を見れて幸せだと感情が嬉しくなりますよね。
赤ちゃんを産むのはとても大変で頑張っているのは親だけじゃないことが分かった。
赤ちゃんを育てるのは大変だなと思いました。
当たり前に過ごすことが普通ではないということが改めて良く分かりました。知らないことがたくさんあった
ので、いいなと思いました。
姉が出産するときにイライラしていたり、妊娠しているとき大変なのは理解しましたが、今回、講座に参加し
て理解を深めることができたのでよかったです。
あまり考えたことのないことについてだったので、色々考えることができた。
改めて親になるということはとても大変だけど、頑張った先に幸せや楽しみが出てくるので頑張ろうと思っ
た。
改めて家族の大切さや大変さを自覚することができて私はいいなと思いました。家族への感謝の気持ちを
大切にして、言葉で伝えられなくても行動で伝えられたらいいなと思います。
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改めて出産は、大変だということが分かり、お母さんやお父さんにたくさん感謝をしたいと思います。今日
はありがとうございました。
改めて妊娠や出産についての話が聞けて、色々と考えさせられました。「今の自分」や「未来の自分」を書
く時、楽しかったです！
ありがとうございました。2件
家では聞けない命をつなぐ大切さを聞くことができ、大切にしていこうと思いました。
意外と知ってそうで知らないことを聞けて良かったです。ありがとうございました。
以前は、妊娠することや将来のことはイメージが湧きませんでしたが、未来が楽しみになりました。今日は
ありがとうございました。
いっぱい知らないことを知れました。
いつも隠れているところで、お母さんが大変だと思うので、今回の話を聞いて、あ母さんをサポートしてあ
げようと思った。
いつも考えないことだったので、勉強になりました。
命について深く考えることができたのでとても良かった。
命の大切さ、子ども、親一人一人が特別な命というのに改めて強く思いました。もし自分が親としているな
らば、優しく色々と家事をしていきたいです。これからも人の命を大切にしていきながら仲良くしていきたい
です。
命の大切さ、育てることの重要さが分かりました。
命の大切さが改めて分かってよかったです。
命の大切さがよく分かりました。子どもができるまでに母親がどれだけ大変な思いをするのかが分かりまし
た。自分がもし親になったら子どもに伝えていきたいと思いました。
命の大切さというような感じのお話を聞き、妊娠のときに大切なことなどを教えていただき、ありがとうござ
いました。
命の大切さについて改めて感じることができました。一人の子どもを産み、育てることの大きさを知り、親が
不安になる気持ちが何となく理解できたので良かったです。
命の大切さや子が産まれる過程などが面白かった。初めて知ったことも多かった。親になったら分かること
があるかなと思った。
命の大切さや尊さについてよく分かりました。子育ては子だけでなく、自分も成長するものなんだと思いま
した。今回はこのお話を聞かせてもらって色々なことが分かりました。ありがとうございました。
命のバトンはとても大切なもので、次の世代に繋いでいくということがとても心に残り、命の大切さがとても
分かった。
命を教えてくれてありがとうございました。
命を考える機会をくださってありがとうございました。
今、学校で学習したり、生活できているのは地域の人に支えてもらっているおかげなんだなと感じました。
今までは考えてこなかった「親になること」について、深く考えることができました。
産まれることは当たり前ではなく、ありがたいことだと実感しました。今に感謝して生きようと思いました。
産む大変さや、子育ての大変さが分かりました！！
エコー検査が手足、背骨、動いている心臓を見るのは、ちゃんと赤ちゃんのことが見えるのはいいと思いま
した。この授業で学んだことをこれからに生かしていきたいと思いました。
お母さん、お父さん地域の人など、皆からの支えがあったという事を改めて実感しました。
お母さんが赤ちゃんを産むには、不安などで辛い思いをしたりすることが分かりました。
お母さんが牛乳パック1Lを3本も持っているようなもんだと知れた。
お母さんは、おなかの赤ちゃんがいることで普段の生活にも影響が出ているということが分かりました。親
になるということは大変だということが分かりました。
お話を順序良く説明してくれて、分かりやすかった！
親なんてまだまだ先の話だと思っていましたが、この話を聞いて少しでも将来のことを考えなければ行けな
いと思いました。
親になること、命について改めて考えることができました。今日教わったことを心に留めて、考えながらこれ
から過ごしていきたいです。
親になることや、子育てについて、などの自分にも響いたものがあった。これはしっかり心に残しておかな
ければならないと思った。親や子育ては、家族全員の協力があってこそ成せることが分かった。自分も全
力をつくしたい。
親になるとはとても大変なことだと思いました。
親になるのはどれだけ大変なことなのかがよく分かりました。
親になるまでのことや、今の自分や将来の自分について、いろんなことを考えた。
親の大変さを改めて知ることができたので、これからはもっと親に感謝の気持ちを持って過ごしていきたい
です。
親はまだ先の話だと思っていたけど、今から色々準備しないといけないことが分かった。
機械トラブルがありつつも、素敵な内容で良かったです。
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機器トラブルもありましたが、とても良かったです。親は赤ちゃんの誕生を一番楽しみにしていることを改め
て教えていただきました。
機材トラブル、色んな「命」について知れた。子育てには色々順序があった！今の自分を改めて思い返せ
た。
機材トラブルがありましたが、とても楽しくできました。
機材トラブルがある中でも、ちゃんと最後まで行えて良かったです。また、自分の将来などについて考える
ことができるいい体験になって良かったと思います。この講座をこれからのことに活かしていきたいです。
機材トラブルで最初の1時間くらいはよく聞こえなかったのですが、残りの時間は、資料も説明も分かりや
すく、妊婦の大変さや子育てについて理できて、自分が親になる立場のときのためになりました。
機材トラブルで前半は聞き取れなかったけれど、知りたいことがたくさん知れました。赤ちゃんはとても大事
な命だと思いました。
機材トラブルなどが多発しながら、命のことなどさまざまなお話をいただき、ありがとうございました。
機材のトラブルがあって、不安の中はじまりましたが、とても分かりやすい説明のもと、真剣に行うことがで
きました。命についての考え方がより深まったと思いました。このことを今後の生活に活かせるようにした
いです。本当にありがとうございました。分かりやすくて、丁寧でだったので、すごく考えられました！
貴重なお話をありがとうございました。今回、聞いた話を胸に刻み、先祖から受け継いだ「命を」大切にし、
「バトン」を繋げていこうと思います。
今日のお話を聞いて、改めて産んでくれたお母さんに感謝したいなと思いました。赤ちゃんのお世話など
の大変さや、楽しさなど感じられました。私も親になったら責任を持ってお世話したいなと思いました。
今日のお話を聞いて、これから親になるときに気を付けたら良いことや、親になる自覚をしっかり持つとい
うことを忘れずこれからにつなげていきたいと思いました。今日は「いのちのバトンふれあい講座」を聞いて
大切なことを学ぶことができたので、ありがとうございました。
今日のことで命の大切さを知りました。
今日の授業をとおして、赤ちゃんがうまれるということは大事なこと、母親とは妊娠したからなるわけじゃな
く、成長を楽しみに健康を気遣えたりする、などが心に響きました。
今日の授業をとおして、赤ちゃんのことや一人一人の命の大切さがよく分かった。
今日の話を聞いて、いろいろな親の大変さなどを知りました。将来の自分に活かそうと思いました。
今日の話を聞いて、親の大変さを知ることができました。
今日は、トラブルが色々ありましたが、放送でわかりやすく説明してくれて、たくさんの事を学べました。あり
がとうございました！
今日はありがとうございました！！
今日はありがとうございました。これからに役立てていきたいです。
今日は命について教えてくださりありがとうございました。改めて命の大切さがよく分かりました。
今日は機材トラブルがありましたが、無事講座が進んでできたので良かったですが、トラブルによってでき
なくなってしまったこともあったと思うので、そこが直っていれば良かったと思います。
今日は生命の誕生についてたくさん教えていただきありがとうございました。
結構深く考えることができました。ありがとうございます。
こういうことを考える場は、そこまでないと思うので、この授業で学んだことを未来に活かしていきたいと思
いました。
こういう授業をするのは初めてなので良かったです。
こういう話を聞く機会があまりないので、良い経験になりました。
後半は良かったけど前半は機材トラブルなどでちょっと、、、という感じでした。ただ、内容はとても良く、た
めになったので良かったです。ありがとうございました。
子育てについて色々なことが聞けてとても良い勉強になった。
子育てのことや妊娠中のこと、様々な人々に支えられ大切にされて生まれてきたんだなと思いました。
子育ては、一人でやるんじゃない、みんなでやると知った。
子育ては親だけではないと聞いて、12月に生まれる兄の子どもをおじさんとして子育てしなければいけな
いんだなど思いました。なので、しっかり兄の子どものサポートをしたいと思います。
子育ては自分たちだけではなく、地域の人もしていると分かりました。保育園や幼稚園もこういうのに入る
のかなと思いました。
子育てや生きることの大切さについて、改めて感じました。自分の物語を大切にしていきたいです。親に自
分を生んでくれたことを感謝したいです。今回の授業ありがとうございました！
子どもを産んだから母親になるわけではないと初めて知りました。色んなことをして、母親になるんだなと
思いました。赤ちゃんを産むお母さんがとても大変なんだなと思いました。
このいのちのバトンふれあい講座があって、自分がどうしてここにいるか、いままでどれだけの人が私を助
けてくださったかを考えることができました。ありがとうございました！
この講座で、生命についての見方が変わりました。ありがとうございました。
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この講座を受けて、身のまわりの人達に感謝しながら生きようと思いました。私が生きるために親に育てら
れたり、地域の人や友達に助けてもらっているからです。1人だけでは生きてはいけないと思うので、色ん
な人と支え合って生きていきたいと思いました。
この授業をとおして、自分の知らなかったことなどを分かりやすく理解できたので良かったです。今後も身
のまわりの生活に気を付けたいです。
このような授業はぼくにとって、とても大事だと思います。今回は自分の心を改めるきっかけにもなったの
でとても良かったです！
これからに使える話でとてもためになりました。
今回トラブルがありましたが、子供が育つのにどれだけの地域の助けがあったかについて考えました。あ
りがとうございました。
今回の講座、ありがとうございました。改めて出産までの大変さ、命の重さを知れました。人生のパート
ナーを選ぶところから、生命は誕生しているのではないかと考えました。
今回の講座では機材の不具合はありましたが、出産することの大変さなどが伝わってきました。赤ちゃん
を大切にしようと改めて思いました。
今回の講話を聞いて、分からなかった「生きる意味・理由」が少しわかった気がしました。大切にしてくれて
いる人、自分を必要としてくれている人がいる限り、自分や周りの人にもそれぞれに価値があり、命を大事
にしようと感じました。
今回の授業で子育ての大変さが分かりました。ありがとうございました。
今回の授業を振り返って、生命の大切さを改めて知りました。今後もいい大人になれるように物事をあきら
めないで行い、たくさんチャレンジしていきたいです！
今回の話は、将来のために役立つと思いました。ありがとうございました。
今回の話を通して、親の大変さをより知ることができました。家に帰ったら、親や家族のためにできることを
見つけて、感謝を伝えようと思いました。
今回はトラブル続きで全く聞こえなかった部分等もありましたが、お母さんの大変さ、そしてお母さんへの
感謝の気持ちを改めて実感できました。今回こういった貴重な機会を与えていただき、光栄に思います。あ
りがとうございました。（もう少し書きたかったですが時間がなかったです。すみません。）
こんなに大変な思いをして産んでくれたお母さんに改めて「ありがとう」と言いたいなと思いました。
最初は機材トラブルがあったけれど、自分の命のことや自分の未来のことについて考えて、親になっても
親になるまでも色んなことがあるけれど、これからも一生懸命がんばって生活していきたいです。
自分が生まれてきたときの身長・体重が、46ｃｍの2,392ｇだったので、平均よりも低いことが分かりました。
病院の先生も「小さいですね」と言っていたらしく、最初はとても心配されたと言っていました。お母さんが帝
王切開で僕を産んだと言っていたので、とても大変だったんだと思いました。
自分が思ってた、子育てや母親のイメージと全然違うと分かりました。まだまだ知らないことがたくさんあっ
たんだと気づきました。
自分が親になるかも分からないけれど、親になったら今日習ったことが大事だと思うから、今日教えても
らったことを忘れずにしていきたいです！
自分が親になるまでにはまだ知識や行動力というものがなく、子どもに対する気持ちがまだ分からないの
で、今の親を大切にして生活していきたいと思いました。
自分には弟がいて、弟が産まれるところに立ち会っているので「エコー」などは知っていますが、その心意
気などが知れて今後に役立つと思います。
自分の命は、お母さんやお父さんだけでなくその上の人たちから受け継がれていると知ったので、無駄に
しないようにしっかりと生きていきたいです。
自分の命や子どもの命など、いろいろな命についてのことが分かりました。
自分の将来のことを考える大事な時間だったと思いました。
自分の将来の夢の欄があったのですが、ずっと考えてもなかなか考えつかなかったので、これからはゆっ
くりと見つけていけるようにしたいです。
自分の将来を考える良い機会になりました。
自分の未来のことはあまり分からないけど、生活をしていく中で色々なことを学べたらいいと思いました。
自分も周りに育てられたことを改めて理解しました。周りの人に感謝の気持ちを持つようにしたいです。貴
重な時間ありがとうございました。
出産から子育てまで丁寧に、分かりやすく教えていただきありがとうございます。出産や子育ての大変さが
よく分かりました。
将来のためになって良かった。命は一つしかないと改めて思った。
すごくこの2時間は、僕も参考になることしかなかったので、家でも学んだことを活かしたいと思いました。
すごく分かりやすかった。スライドショーを次回は見たい。親になった体験も聞けて良かった。
少し話の内容が分からないところもありました。ありがとうございました。
素晴らしい。親になるということは大切だと分かった。
素晴らしい授業を受けることができました。ありがとうございます。
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生命の誕生というのは、母が健康に気を付けたり、色々な人が支えたりなど色々頑張って生命が誕生する
んだなと思いました。なので、母だけでなく子や周りの人々も頑張るということが大切だと思いました。
生命の誕生について深く考えることができ、大切に覚えておきたいと思いました。
生命の誕生や赤ちゃんが生まれてくる準備やその後についても知れたので、これからのことにとても参考
になりました！今日は本当にありがとうございました！！
前半は機材トラブルで分かりませんでしたが、後半だけでも出産は大変、など分かりました。
たくさん心に残る言葉を教われたので良かった。
たくさんの支えで私が生まれたのなら、私はその人たちに恩返しができるようになりたいと思います。講座
で教えてもらったことを活かして日々健康に生きてもらった命を大切にしていきたいです。
段階のステップが良く、とても分かりやすい説明で心にぐっときました。
テレビに映っている文字が小さかったからよく見えなかった。
動画が見れなくて残念でした。
途中、ハプニングもありましたが、親になるということを深く理解できる機会が設けられて、とても分かりや
すかったです。
とても心に残る講座でした。すべてが当たり前ではなくて、色々な人が関わって僕が育てたんだと思いま
す。そのことを講座を通して知りました。ありがとうございました。
とても楽しい時間をありがとうございました。親になるための苦労、苦難が分かりました。とても良い発表で
した。代表のみなさんありがとうございました。
とてもためになる話をしてくれてありがとうございました。
とても分かりやすく、面白かった。次からはこのことを意識して生活していきたい。
トラブルもあったけど、分からないことがたくさん知れたので良かったです。また、いのちのバトンふれあい
講座で知れたことを生活にも活かしていきたいです。
トラブルもあったりして動画も見れなかったけれど、放送で子どもや親のことについて聞いて、すごく大変な
んだなと思ったり、放送を聞くまでは勘違いしていることもあったので、将来のためにいい勉強になりまし
た。
妊娠が成立すると、日常生活にも影響が出てくると聞いて大変だと思いました。
妊娠したときのことなどあまりよく知らなかったので、知れて良かったです。妊娠4ヶ月だと手のひらに収ま
るくらい小さいことが分かりました。
妊娠してから誕生し、育てるまでがとても大変だと今日改めて分かったので親にしっかり「ありがとう」を
言ったり、自分が今できる手伝いをたくさんしたいと思った。今考え直すと、自分のことを育ててくれた人は
親だけじゃないなと思った。
妊娠するということの大変さを感じることができた。
はじめて親の大変さを知る機会になりました。ありがとうございました。
パソコンのトラブルがあったけど、自分が親になるとき、支えるときなど、様々なことを教えていただきあり
がとうございました。
話が順序良くて伝わりやすかった。「子供を産んだから母親になるわけではない」「子育ては親だけのもの
ではない」というのが気が楽になるしいい考えだと思った。
話が分かりやすくて聞きやすかったです。
母が大変なのは分かった。妊娠2か月でサクランボ程なのに驚いた。
ハプニングが何回かあったが、最後までありがとうございました。
不安な事がたくさんあって大変だなと思いました。
普段知らないこともたくさんありました。すごく心に残ったことが多かったです。お母さんにもっと聞いてみよ
うと思いました。
普段の授業では教えてくれないようなことを知る機会ができて嬉しかったです。親になることの不安につい
て、深く知ることができました。
プリントを見ながらの説明を聞き、母の妊娠はここまで大変だとは思いませんでした。。僕の母は、腹を
切って産む、帝王切開で僕たちを産みました。僕の母はもっと大変なんだと思いました。最近妹が産まれ、
退院し、帰宅後、母は声色も表情も変えずいつもどおりでした。でも本当は痛く苦しかったんだと今回の講
座を通して考えさせられました。
放送（プリント）だけでもしっかり内容が分かった。
ぼくは講座に参加して母親が子を産む大変さが分かりました。家に帰ったらぼくを産んでくれたお母さんに
感謝したいと思います。今日はありがとうございました。
ぼくはここまでいろんな人に支えられてきたのだと思うので、しっかり感謝し、僕が次は支えたいです。
僕も母さんの手伝いや、感謝をいっぱいしようと思いました。
本日は、私たちのためにお忙しいところ分かりやすい説明やプレゼンテーションなどをご準備いただき、あ
りがとうございました。改めて命の大切さなどを知りました。本日は本当にありがとうございました。
まだ分からないことも多かったのですが、これから少しずつ考えていきたいと思いました。ありがとうござい
ました。
未来のことについて深く考えさせられました。とてもためになることが多くて分かりやすかったです。
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1年Q2-Q4【印刷用】

未来の物語について考えることで、未来はどうなるのか分からないけど、未来が楽しみになりました。出産
をするのは不安になるかもしれないけど、子どもを大切にして生きていきたいと思いました。
昔の自分やこれからの自分について考えて、どんな人になりたいかをたくさん考えることができる時間に
なってよかったです。
もう少し大きな声で話してほしい
もう少しスムーズになるようにしてもらいたいです。（ネット環境のことも）
もし自分が女性だったら、赤ちゃんを産むのは少し怖いと思った。そしてもし、自分に孫ができたらしっかり
と育てていきたいと思った。
予定が狂ったりしたけど、終わらせることができたのがすごいと思いました。自分が「親」という立場になっ
たら、1人1人の接し方に気を付けたいです。
分かりやすいスライドでした。本当にありがとうございました。
分かりやすく、あまり聞いたことがないことがあったけれども少しでも知らないことを知れたので良かったで
す。
分かりやすく説明をして、赤ちゃんの命だけが大切なのではなく、みんなそれぞれの命が無ではないことが
改めて知りました。赤ちゃんの命はみんなが守る、そういうことを意識していきたいです。
分かりやすくて良かったです。
私は、あまり子どもを見たことも、触ったこともなかったので、子どもや妊娠することなどの話を聞いて、イ
メージが湧き、優し母親になりたいなと思うことができました。
私は妹がいるのでお母さんの大変そうなところは見ていたけど、今回の話を聞いて思っていたより大変だ
と知りました。その他にも知っていると思っていたことも改めて知ることがたくさんあったのでとても勉強に
なりました。将来赤ちゃんができたら、今回知ったことを思い出して育てたいです。
私は出産や育児は改めて大変だと感じました。将来、育児をするときは子どもの安全に気を付けて、自分
の子どもの命を大切にしたいです。
私はもともと医療系のドラマなどが好きなので、出産について分かっているつもりだったけども私が思って
いる以上に出産は大変だと分かりました。
妊娠したから母親になるわけでなく、様々な準備をして迎えてあげるのが本当の母親だと分かった。また、
様々な人に支えられてこどもができることが分かった。
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2年Q1【印刷用】 

Q１　講座に参加していかがでしたか。（当てはまるものに１つ○をしてください）

評価 件数 割合

1 大変良かった 102 45.5

2 どちらかというと良かった 102 45.5

3 どちらかというと良くなかった 0 0.0

4 全然良くなかった 2 0.9

5 どちらとも言えない 18 8.0

6 無回答 0 0.0

合計 224 100

２学年「命のバトンふれあい講座」アンケートまとめ（回答：２２４）

1 大変良かった
45.5%

2 どちらかというと

良かった
45.5%

3 どちらかというと良くな

かった
0.0%

4 全然良くなかった
0.9%

5 どちらとも言えない
8.0% 6 無回答

0.0%
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2年Q2-Q4【印刷用】

Ｑ２　何が一番印象に残りましたか？
”子育ては親だけのものではない”というものに対し、たしかに、と思いました。私はおばあちゃんと一緒に
暮らしているので、よく一緒に遊んでいたなと思いました。
「親子初めての協働作業」がとても印象に残りました。
「親になるということ～わたしの物語を作ろう～」プリントの記入。
『出産は親子初めての協働作業』という言葉がとても印象に残りました。
10ヶ月で3㎏にもなっていること
10ヶ月ほどで赤ちゃんが牛乳1L3つ分の重さになってびっくりしました。それを耐えている母親もすごいなと
思いました。
1つでも無駄な命などないということ
2ヶ月でも4ｇしか体重がないことに驚きました。
赤ちゃんが生まれるということ。
赤ちゃんが生まれるまはそれまでも過程が長く、とても厳しいということ。
赤ちゃんがおなかの中で声を聞いているというのが印象に残りました。
赤ちゃんが最初2頭身でさくらんぼくらいと聞いてかわいいなと思いました。
赤ちゃんがサクランボ1個くらいの4ｇからその775倍の3,100gに成長することに驚いた。
赤ちゃんが出産するまでにすることや、赤ちゃんの重さが印象に残りました。
赤ちゃんができてからのこと。大切なこと。
赤ちゃんについての話
赤ちゃんの生き方。
赤ちゃんの大きさと、出産後すぐにお母さんにはならないというところです。
赤ちゃんの大きさについてが一番印象的でした。2ヶ月だとサクランボ1個なのに、6ヶ月でメロン1個分にな
ることに驚きました。4ヶ月で4グラムから700g（差が696ｇ！）まで重くなることが分かりました。
赤ちゃんの大きさや重さが妊娠2ヶ月のときと、妊娠10ヶ月のときでだいぶ違うというところ。
赤ちゃんの大きさや特徴。2件
赤ちゃんのおなかの中での成長が一番印象に残りました。
赤ちゃんのおなかの中の姿の様子を見ることができることに驚いた。
赤ちゃんの重さとか大きさがすごいなと思いました。
赤ちゃんのことや子育てのことを聞くと、やはり命は一つでとても大切なんだなということを改めて実感する
ことができました。
赤ちゃんの時期が一番成長するということ。
赤ちゃんの成長過程　2件
赤ちゃんの成長と一緒に私たちも母親になるために成長していかなければならないというところに、改め
て、両親は偉大だなと思いました。
赤ちゃんの体重について
赤ちゃんの特徴や、説明の部分、家族での心構えが印象に残りました。
赤ちゃんの妊娠2ヶ月の大きさがサクランボ1個の大きさだと聞いてびっくりしました！！すごく小さいんだな
と思いました😊
赤ちゃんは、妊娠2ヶ月でサクランボくらいの大きさだったのに、10ヶ月で牛乳1L3パックまで大きくなって成
長が早いなと思いました。あと3パックもあるお腹は、すごく重たそうだなと思いました。
赤ちゃんは妊娠して10ヶ月で牛乳1L3パックぐらいの大きさになるのが意外でした。
赤ちゃんを産むことの大変さを改めて理解できました。
赤ちゃんを産むのはとても大変だということ。家族や周りの人との協力でできているということ。
生きるということの話を聞いたとき。
命がつながっていく様子。
命には限りがあってどう生きるかはその人の自由だという言葉が印象に残りました。後悔のないように過
ごしていきたいし、個性を大切にしていきたいと思いました。
命の大切さが改めて分かりました。また、最後あたりの「無駄な命などない」という言葉がとても印象に残り
ました。
命の大切さが一番印象に残りました。
命の誕生が、自分の知らなかったことについてたくさん知ることができたのが印象に残りました。
命のバトンが、教育や大人の意志などでも命がつながっていることが分かりました。
命のバトンというワードがとても心に響いた。
命は一度きりということ。
命は本当に大切なものでみんなの宝物だということが一番印象に残りました。
今のうちにこういうのを知っといて、大人になったときに活かせられるようになりたい。
色々トラブルがあった中でも、私たちのことを考えてくれる優しさがとても印象に残りました。
色々なトラブルがあるということ。
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2年Q2-Q4【印刷用】

いろいろな人の名前の由来を聞いて、その漢字1文字ずつにしっかりと意味が込められているんだなと思
いました。
色んな人の名前の由来。
岩田大空さんのがんばりたいことが一番印象に残りました。
インタビュー　8件
インタビュー。2人とも将来について考えていたし、いい名前だと思った。
生まれた赤ちゃんが1歳になるまで体重が3倍くらいになるのがすごかった。
生まれたときの重さと身長が、1歳になったときにはめっちゃ成長していること
お母さんなどの親は子どもを産むために努力しているということ
お母さんになるのは、肉体的にも負担がかかるし、心も不安でいっぱいになってしまう。だからこそ、周りの
人たちで支えていかなければならないんだと思いました。
お母さんになるまでの道のり。
お母さんの体や心の変化で、普段の生活が大変になってくるというところがとても驚き、一番印象に残りま
した。
お母さんの体や心の変化のところで、立つ、座る、歩くことが大変になってきたりしてお母さんたちは大変な
思いをしてたんだなぁと思いました。
お母さんの生活がおなかが大きくなるにつれて大変になることが聞いていて一番印象に残った。
おなかが大きくなるにつれて、生活が大変になったり、心が不安定になってしまうんだなぁと思って、印象
に残りました。
おなかに赤ちゃんがいる人は、思ったより大変なんだなと思いました。いつも通り生活するのも難しくなる
のに、それでもこどもを産もうと頑張れるのは本当にすごいです。
おなかにいる赤ちゃんの大きさで、妊娠2ヶ月の赤ちゃんはサクランボ1個くらいで、4gだということが驚いて
印象に残りました。
おなかにいるときの赤ちゃんのつくりが分かった。将来赤ちゃんを産むことになったら、今日学習してきたこ
とを使おうと思う。
おなかの赤ちゃんの大きさ。
おなかの赤ちゃんの大きさが10ヶ月には3,100gになっていることを知り、お母さんたちは大変なんだなと改
めて思いました。
おなかの赤ちゃんの大きさです。2ヶ月くらいはさくらんぼくらいだったのに、また2ヶ月経つとレモンくらい大
きくなってすごいと思いました。
おなかの赤ちゃんの大きさにびっくりしました。妊婦さんはこんなに大きい赤ちゃんを何ヶ月も持っていて結
構つらいんだろうなと思いました。
おなかの赤ちゃんの大きさは2ヶ月でサクランボ1個、4ヶ月でもレモン1個、6ヶ月でメロン1個、10ヶ月で牛
乳1L3パックという月ごとに大きさや活動が分かりやすく勉強になりました。
おなかの中にいる赤ちゃんの大きさで、意外に大きく、妊娠している人が大変なのがよく分かりました。
おなかの中の赤ちゃんの大きさで、3,000g程の重さを親の人が支えていたと考えるとすごいなと思うし、最
初の自分の大きさがサクランボくらいから成長していたことも驚きました。
おなかの中の赤ちゃんの成長過程が印象に残りました。妊娠2ヶ月は、赤ちゃんの大きさがサクランボ1個
分だと聞いて驚きました。
お話
親が苦労をしながら育ててくれたということが印象に残った。だから今の自分がいるんだなと改めて思っ
た。
親子初めての協働作業というのが心に残った。　3件
親だけでなく、地域やみんなが子育てに携わっているということ。
親になったときに必要な事の大切さを知れて良かったです。
親になるためには、たくさん乗り越えなければいけないことがあるし、中でも、家族だけではなく地域の人と
も関係しているというのが印象強かったです。
親になるためのことの話。
親になるということは、他の人の思いも同時に受け継ぐということだということが少しだけ聞こえてたしかに
なぁと思いました。
親になるという大変さ。2件
書き出したことで、自分のことを良く知れたこと。
機械トラブル
機械トラブルをなくせばいいと思う。肝心なところが抜けていては、感想を書くときに齟齬が起きかねない。
今後は最初から放送でいい。
牛乳パック3個分がおなかにいるこというのを聞いてびっくりしました！　お母さんとお父さんの声が聞こえ
ているのもびっくりして印象に残りました！
今日のお話「生命の誕生について」は、自分が生まれる前の両親のことが書かれていて、子どもが生まれ
る前の本当の大変さは分からないけど、道のりの大変さを知ることができました。
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2年Q2-Q4【印刷用】

声の大きさ

子が生まれるまでの過程。子が生まれてくるのには両親はもちろん、子自体も頑張っているんだと感じた。
子育てがどれだけ大変か分かりました。
子育てでは、親だけではなく地域の人たちもサポートしてくれているんだなと思いました。
子育ての仕方や赤ちゃんのことについて、今まで全く知らなかったことだったのでお話を聞けて良かったで
す。親になることの大変さや責任を持つことの大切さなど、自分にも関係があることだと実感したので、今
日聞いたことをしっかり考えていきたいです。赤ちゃんを迎えるのに準備も大変だし、今までの生活とだい
ぶできることが減ってしまうこともあまり気にせずに過ごしていたので、他人事だと考えずにしっかり頭に入
れて生活していきたいです。
子育ての大変さや難しさ。
子育ての難しさ。
子育ては親（母親）だけではないということやお母さんになるということは、赤ちゃんができたからお母さん
になるというのではなく、生活や心の変化などのたくさんの苦労を乗り越えてやっと「お母さん」になれると
いうことが一番印象に残りました。
子育ては親だけじゃない。←子育ては、産んだ人や家族だけではなく、地域の人たちや周りに支えられて
いるということが分かりました。
子育ては親だけじゃないことが分かりました。
子育ては親だけでなく地域の人たちと一緒に育てるものという言葉が印象に残りました。
子育ては親だけではない、という話を聞いて一番印象に残りました。確かにそうだなと納得しました。
子育ては親だけではなく、地域でやるものということ。
子育ては親だけのものではない、というところが印象に残りました。私は、赤ちゃんは産んだ人が必ずしも
育てなければならないものだと思っていたので、お話をとおして決してそういうことではなくて、みんなで育
てていくんだということが分かった良かったです。
子育ては親だけのものではない。子と親の関係があるまで、親だけが頑張るのではなく子も努力すること
が大事ということを知れました。
子育ては親だけのものではない。子どもはみんなの宝物、の内容を聞いたり、見たりして、この文章に心を
動かされました。
子育ては親だけのものではない：赤ちゃんは家族を中心にして地域社会周囲の人々に支えられて生活で
きていると聞いて、僕も地域の人に支えられてきたんだなと思いました。
子育ては親だけのものではないが印象に残りました。
子育ては親だけのものではないというキャッチフレーズが印象に残っています。
子育ては親だけのものではないということ。親だけじゃなく、地域や周りの人の協力も子育てには大切なん
だなと思った。
子育ては親だけのものではなく、地域の人たちのサポートもしているということが印象に残りました。
子育ては親のみではなく、地域の人々のサポートも必要ということが印象に残りました。地域の人々にも感
謝していきたいです。
子育ては親のものだけではないという内容にぐんと来た。自分は3姉妹の三女だけど、母や父だけじゃな
く、姉たちも私を育てるのに協力してくれたんだと思う。改めて、協力してくれた人たちに感謝したい。
子育ては親のものだけではないというのが印象に残りました。地域で赤ちゃんを連れていて何か大変なこ
とがある人がいたら、迷わず助けられるようになりたいです。
子育てをすることの大変さや、親になるということの重さ。
子育てをするのが一番大変なのが分かりました。自分の物語を作ったりしたことがとても楽しかったし、と
ても印象に残しました。
子育てをするのに、たくさんの地域の支援があるんだなあと感心しました。
子どもが産まれたからといって母親になるわけじゃないというのが本当にそうだなと思って印象に残りまし
た。
子どもが生まれてくるまで母親はとても大変だということ。
子どもが生まれるためには、親だけの力じゃなくて生まれてくる子どもの力も必要だということが印象に残
りました。
子どもを産んだからといって、母親になるわけじゃないこと。
子どもを産んだからといって母親になるわけではないということ。
子どもを産んだら母親になるのではなくて、育児積み重ねて母親になっていくということ。
子どもを産んでもすぐ母親になるわけじゃないのが驚きました。
子どもを育てる大変さを今までより感じることができました。母や父に感謝してこれからも生活していきたい
です。
子どもを育てるのは親だけではなく、地域社会周囲の人々に支えられて生活できているということ。
この産まれる力と母の産もうとする力が合わさって初めて成り立つというところ。
この授業ができたこと自体幸福。
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最後の「せっかく授かった命」という言葉がとても印象に残りました。せっかくの命をまっとうに生きていたい
です。
最後のほうに「トラブルがあったけど人生もそんな感じで、、、」的なことを話していたこと。
最初のおなかの中の赤ちゃんの大きさが、サクランボ1個で4ｇだということに驚いた。
最初は色々あったけど、しっかり聞き取れたところの全部が印象に残りました。
参考となった資料にあったいくつかの言葉です。例えば、「子育ては親だけのものではない」、「子どもはみ
んなの宝物」というところが1番心に残りました。
子宮の中での赤ちゃんの成長
自分の個性を大切にしようと思いました。そして、自分が親になったときは子どもの個性を大切にしてあげ
られるような母親になりたいと思いました。
出産から子育てにはあまり興味がなかったのですが、「母親や家族が協力して行う」ということを知って、自
分も関係ないわけではないのかと感じました。
出産してから育児をとおして母親になると聞いて、確かにそうだなと思った。
出産して子どもと過ごしていくうちに母親になっていくということ
出産の仕組みを詳しいところまで知れました。こんなに大変とは思いませんでした。私の未来の物語はま
だ完成してないけど、講師の人の考えもすごく素敵でした。インタビュー時の受け答えも優しくていい時間
になりました。
出産は、お母さんの「産む力」、子どもの「産まれる力」と聞いて、本当に協働作業なんだなぁと実感しまし
た！
出産は、親の力だけではないというところ。私は今まで出産は親が頑張るものだと思っていたので、出産に
は子の「産まれる力」も必要という考えを知って驚きました。
出産は、子の「産まれる力」と母の「産む力」が合わさって初めて成り立つ親子の協働作業であるというこ
と。
出産は親子初めての協働作業というのが、生まれてくる赤ちゃんも頑張っているんだと思った。
出産は子の「産まれる力」と母の「産む力」が合わさって初めて成り立つというのが印象に残りました。
出産は母と子が協力して行うものだということ。
資料。
資料を使って、赤ちゃんの体重や成長している様子が分かりやすくて印象に残った。
人生は失敗続き、という言葉が心に大きく残った。
人類
スライドで、妊娠10ヶ月だと牛乳1Lの3つ分も赤ちゃんが成長して大きくなると知って、お母さんはずっとそ
の重さを身につけているのがとても大変だと改めて感じ、印象に残りました。
スライドと講師の方のお話を聞いて、自分が生まれてきたことは本当に奇跡そのものなんだなぁと感じまし
た。常に全力で何事にも取り組んで、この命が果てるまで頑張ろうと思いました。
生命が誕生するのにはたくさんの人の協力が必要で、私も地域の人々やお母さんお父さんなどの支えが
あって生まれたと知りました。私は小さい頃の記憶はもう残っていませんが、小さいころたくさんお世話をし
てもらって今の自分があるので、日頃から小さなことでも親にありがとうの気持ちを伝えたりしていきたいで
す。
生命の誕生についてのスライドショーの放送
生命の誕生についての話しで、自分の母親はとても大変だったことが分かりました。
生命の誕生についてのプリントの説明について印象に残りました。
全体的に、赤ちゃんはただ産まれるのではなく、しっかりとした迎える準備をみんなで支え合ってしなけれ
ばならないというところ。
全部です！！プリントに書いてあったこと全て軽くしか知っていなくて、まだまだ知らないことが多すぎる
なぁと感じました。特に、お母さんになる大変さがよく分かりました。産むことだけでなく、色々な準備が必要
だと知れました。
体育（保体）や理科で出産や妊娠のことについて触れていたけど、今日改めて知ることができた。
代表4人の名前の由来が一人一人違う想いを込めてつけられているから大切にしたいなと思いました。
代表の人がしっかり自分の意見を言っていた。
代表の人たちの名前の由来が一番印象に残りました。
動画
動画は見れなかったが、妊娠の疑似体験ができることに驚きました。
特別なお産「普通はない」という言葉
どの子どもも生まれて生きる運命で、無駄な命などなく一人一人が特別な命ということ
トラブル
トラブルが起こったことを人生の話に捉えたところ。赤ちゃんを育てる難しさ。
トラブル続きだったのが印象深かったけど、出産はすごく大変なことだから、周りの人しっかりサポートしな
ければいけないということ。
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トラブルは大きく残りましたが、それより短い時間でぽんぽんと説明されていて、とても印象に残りました。
多くのことを学べたのでありがたかったです。
名前の由来など
名前の由来のことが印象に残りました。やっぱり一人一人のその由来を聞くと、その名前の由来のとおり
になっている人がたくさんいるので、すごくいいなと思いました。意味は大事だなと思いました。
妊娠10ヶ月で（赤ちゃんの重さが）3㎏あったこと。
妊娠2ヶ月でもまだサクランボの大きさだったけど8か月後は牛乳パック3本分の大きさになるんだなと思い
ました。
妊娠2ヶ月のときの赤ちゃんの大きさは、サクランボ1つ分だけど、妊娠10ヶ月では、牛乳1L3パック分まで
大きくなることがびっくりしました。
妊娠2ヶ月のときの大きさがサクランボ1個分しかないということが一番印象に残りました。
妊娠2ヶ月のときはサクランボ1個分しか体がないこと。
妊娠から出産までの話で大切なことをたくさん話していて、自分もこれを覚えてようと思いました。
妊娠したから、子どもを産んだから、といって母親になるわけではないというのが一番印象に残りました。
妊娠したから親になるわけではないということ。出産には心や体、それぞれの準備が必要不可欠。
妊娠したから母親になるわけではないという言葉
妊娠したから母親になるわけではないとうのが心に残った。家族のチームプレーが大切なんだなと思っ
た。
妊娠したから母親になるわけではなく、自分が親になると受け入れて母親になるということが印象に残りま
した。
妊娠したら生活など大変だと分かっていましたが、今日の話などを聞いて、自分が思っていたよりとても大
変なんだなと思いました。
妊娠したら母親になれるわけではないこと。妊娠しても赤ちゃん見捨てる人もいたり、納得できないまま妊
娠してる人だっていると思ったから。
妊娠して10ヶ月もたたないと子どもが産まれないこと。
妊娠して赤ちゃんを産むまでは大変なことがたくさんあるのだなと思いました。心が不安定になったり、生
活に支障が出てくることがよく分かりました。
妊娠するとそんなに変わらないと思っていたけど、心や生活が変わっていくことが分かりました。
妊娠の大変さ、家族と協力することの大切さなどがよく伝わってきました。それに、妊娠したら生活も環境も
ガラリと変わるんだなと実感しました。
妊娠のときはつわりもあるし、心も大変というのが印象に残りました。こんな中を乗り越えて私を産んでくれ
た家族には本当に感謝したいです。
妊娠または出産したからといってすぐ親になるわけではなく、子どもをしっかり育てて、周りの人たちの協
力があってこそ親になれることが分かりました。
妊娠や出産はすごく大変なんだなと改めて思いました。
妊婦さんがいかに大変なことかをよく知ることができて良かったです。
妊婦さんになると、普段意識せず簡単に行っている動作さえ難しいことになってしまって色々大変だなーと
思った。
妊婦さんの大変さを教えてくれたのが印象に残りました。ありがとうございました。
妊婦は、1人では行動できないというのが印象に残ったので、電車で妊婦を見たら席を譲ろうと思いまし
た。
母親だけでなく、地域の人とも協力して命をつないでいたこと。
人の名前の由来を聞いたこと
1人では決して子育てができないということです。
一人一人が特別な存在だということ。
一人一人の命が唯一無二で大切だということ。
プリントでの話と、授業が1時間つぶれてしまったトラブル。
プリント見ながら放送聞いたこと。
未来の自分のメッセージを作る欄に「おつきあいしたい人」があったこと。
未来の自分の物語を作ろう、が印象に残りました。
未来の自分を考えること
無駄な命がない。2ヶ月でサクランボ1個の大きさ
無駄な命などない、一人一人が特別な命、のところがカッコよかった。命の尊さを改めて実感した。
無駄な命などない、一人一人が特別な命というところです！！
もし子どもができたら、自分はその辛さというものを分かったてあげられないので、少しでも楽にしてあげた
いですし、気遣いって大事だと思うから、不安にさせない、かつ落ち着かせて、心身と共に支えていきたい
です。
私たちが生まれて大人になるまで、色んな人が関わってくれていること。
私たちのこの先の未来について、とても深く考えることができました。
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私は今まで出産のとき頑張っているのは母親だと思ってたのでこの授業をとおして子どもも頑張っているこ
とを知り、びっくりしました！

Q3　将来、自分が親になるときに、どんなことに気をつけたいと思いますか？
「赤ちゃんの気持ちを考えて毎日を過ごしていく」ということを将来する。
0～1歳までの人格形成の基礎となる時期に、個性を大切にしながら育てていくことを気を付けたいと思っ
た。
DVしない、タバコを吸わない、酒飲まない、金の無駄使いしない。
DVをしない。
愛情を与える
相手がどう思っているか、それを考えるということ
相手のことを考える。
赤ちゃんが嬉しく、すこやかに産まれて来られるように、自覚をもっていきたい。1人で悩みこまず、サポート
されながら生活する。
赤ちゃんがおなかの中にいる妻のことを気にかけながら生活して、赤ちゃんが生まれてきたら世話をちゃ
んと気を付けながらしたいと思いました。
赤ちゃんがけがをしないように気を付けたい。
赤ちゃんがしっかり成長できるように準備する。
赤ちゃんにちゃんと意味を教えて名前をつけてあげたいと思うし、産むときの母親になるであろう人の不安
を安心させてあげたいと思う。
赤ちゃんに負担をかけないようにして、赤ちゃんが健康に育つようにする。
赤ちゃんのためにできることを全てを捧げたいです。今まで私のお母さんがしてくれたことも全部してあげ
たいです。優しく丁寧に接してあげたいです。なるべく「ポジティブ」な声を届けたいです。（おなかの中にい
るときから）
赤ちゃんの毎日の健康を保つ
赤ちゃんの面倒をしっかりと見て、良い大人になること。
赤ちゃんは、一人では生きられないと知ることができたので、しっかりとお世話をしていきたいです。
赤ちゃんはしゃべれないから、赤ちゃんのことをしっかりと見るということを気を付けたいです。
赤ちゃんを授かったんだから、責任をもって育てたいし、その子の個性を尊重してあげたいです。
赤ちゃんを大事に育てようという気持ちを大事にしたいと思いました。
赤ちゃんを大切にして、赤ちゃんにできる限りのことをたくさんしてあげられたらと思いました。
赤ちゃんを迎える準備をしっかり行いたいと思いました。
赤ちゃんを迎える生活の準備などしっかりしようと思いました。
後のことも考えて、生活したいなと思いました。
あまり怒らないようにする。
あまり子どもにストレスを溜まらせないようにしたい。
改めて、命の大切さに気付き、その命を育てる側になるので、大切にしていきたいです。
いい旦那さんを見つけること！
家の中で危険な場所がないか探し、赤ちゃんでも安心、安全と思えるような家にする。
育児をしながら母親になり、子どもの成長をゆっくり見守っていきたいです。
一生ものの命を育てていることを忘れず大事にしたい。
命を大切にして大事に守っていきたいこと、生活をしていく上で色々なことに気を付けたいです。
今、親に言われていることを子どもに言うとしたら何か嫌だなと思います。
今の母みたいにちゃんと怒るときは怒る。ほめるときはほめるというようにメリハリをつけて生活できる親に
なりたいです。
色々な人の気持ちを考え、行動や言動する。
生まれた子どもがグレたり、精神的ストレスを与えないように育て方に気を配って育て上げること。
栄養バランスの整った食事をしっかりして、健康でいられるようにする。赤ちゃんに優しく声をかけてあげる
ようにする。
栄養バランスの良い食事を心がけて、適度に体を動かし、睡眠を十分にとって気を付けていきたいなと思
いました！！
栄養バランスの良い食事をすることです。
お母さんにあまり無理させない。
お母さんはおなかが大きくなるにつれて、体や心が変化して、不安定になると書いていたので、しっかりと
協力し合い支えていきたいと思います。
押し付けるようなことはしなくない。意見をちゃんと聞きたい。
お話にもあったように、子どもの命を守りつつ、毎日の食事を考えたり、子どもの個性を大切にしていこうと
思います。
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親という立場を使って、不公平なことをしない。
親として自分ができることを全力でできるようにしたい。
親になったら、大変なことも増えるだろうけど、赤ちゃんのサポートなどしてあげたいです。
親になりたいと思っていないので特にないです。
親になるときだけ、手伝ったりするのではなく、自分ができることをしっかりと考えて自分の家族よりもよくで
きるようにしたい。
親になろうとは考えていませんでしたが、もしなるのであれば、「お母さんのもとに生まれることができて幸
せだなぁ」と思ってくれるよう、優しいお母さんになりたいと思います。
親にはなりたくないですけど、モンスターペアレントにはなりたくないです。子どもには優しくありたいです。
私、子ども嫌いですけど。
家族全員で支え合いながら、生活できるような環境を作りたいと思いました。
家族で支え合っていけるようにしたいです。
家族と協力して優しく時に厳しくして育てていきたいです。
家族に対する接し方。
家族に八つ当たりしないこと。
家族のことを考えて家事、仕事、育児をすべてやるようにする。妻に任せきりにしたい。
家族や自身の扱い
家族を大切にする
家庭で習ったように注意したいです。
悲しい思いをさせないで幸せにしてあげたいです。
規則正しい生活をする。
きちんと責任を持って行動したいなと思いました。
きちんと妊娠している人を気遣ってあげる。
今日習ったこと全て
元気で無事に生まれてきた命なので、一生懸命育てていきたいです。
元気な子どもを産めるようにサポートしていきたい。
健康な生活をしたいなと思いました。
健康に気遣って赤ちゃんが元気に産まれるように備えたいです。たくさん愛情をそそいで幸せにしてあげ
たいです。親としての自覚を持ちたいです。赤ちゃんを迎える準備をしっかりしたいです。
健康に過ごすこと（睡眠、食事のバランスなど）
健康の気遣いをしたいです。親になるときは、まず自分が病気にならないようにしたいです。赤ちゃんに移
さないようにしたいから。
子育ての手伝い方や妊娠している最中などの気の遣い方。
子育てをしっかりしたい。
子育てをしていく中で、絶対に悩むことはあると思うけど、そうなったときに自分一人で抱え込まずに、周り
の人に助けてもらうことを忘れないようにしたい。
子どもが危ないところなどに行かないように気を付けたりする。
子どもがいきいきと楽しく過ごせる環境を作ってあげたいと思いました。
子どもがいたら気を付けてぶつからないようなどする
子どもが大きくなってから、育ててくれてありがとうと言ってもらえるような親になりたい。
子どもが幸せに暮らせるような親になりたい！
子どもが幸せになれるようにしたい。
子どもがしっかりと育つように、環境面に気を付けていきたいです。
子どもがすごしやすい環境で育てることを気を付けたいです。
子どもが一人になる時間をなるべく少なくして、愛されていると思えるようにしたい。
子どもが本当にやりたいことをやらせてあげる。
子どもがもしできて育てるときは、妊娠しているときなど、子どもに気を遣え、優しく育てないなと思いまし
た。
子どもが悪いことをしたとき、ガミガミ叱るのではなく何でしたのかを聞いてちゃんと反省させる。
子どもに愛されていると感じてもらえるように、接し方や育て方に気を付ける。
子どもにいろいろなことをしっかり教えてあげたいし、意見もちゃんと聞いてあげたい。笑顔の絶えない家
族にしたい。
子どもに厳しすぎないように甘やかさないように気を付けたいと思いました。
子どもに対してはもちろんだけど、協力してほしいとき、助けてほしいときはしっかり手伝って、一人だけ
じゃなくみんなで育てていきたいです。
子どもに間違ったことを教えないようにしたいです
子どもの意見や意思をよく聞いて、自分のやりたいことに全力で取り組める環境をつくりたいです。
子どもの気持ちや個性を大切にしながら育てたいです。
子どもの気持ちを考えたり、自分勝手にならないようにしたり、怒鳴らないようにしたい。
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子どもの気持ちをちゃんと考えてあげたい
子どもの個性を崩さずしっかり生きていけるようサポートしたい
子どもの個性をしっかりと活かしてあげたい。
子どもの個性を大事にして育てたいと思います。
子どものこと、自分のことについてしっかり理解するようにしたいです。
子どものことをしっかり考えて、ベストを尽くす。
子どものことを優先にして、好きなことをさせて、ストレスなく、自由に育てたい。
子どもの大量管理や抱えている悩みなどを聞いたりしてより良い家族になりたいです。
子どもの手本になれるようにしたいと思います。
子どもの名前にしっかり意味を付けること。
子どもは、親を見て過ごすと聞いたことがあるので、母親としてしっかりしたいと思います。
子どもをしっかり育てられて、どんなときでもサポートしていきたいと思った。命を懸けてでも大切にしてい
きたいと思いました。
子どもを大切にしたい。
子の体調の管理をしたり、安全な環境づくりをする。
これからを生きる子どもを、精いっっっっっぱい育てる。未来のことは誰にも分からないけれど、作っていく・
変えていくのは自分しかいない。それを常に心にとどめながら、悔いなく生活する。
子を持つということがどれだけ大変なのか分かりました。将来、妻になる人が少しでも楽に暮らせるように
妊娠の際はしっかりサポートして、できるだけ自分が家事をしたいと思いました。
今回の授業で教えてもらった「赤ちゃんが産まれること」についてどういうことなのか命を大切にということ
を伝えていきたいと思いました。
今後のことなど、いろいろな事をしっかり考えたい。
サポートをしっかりする。地域住民との助け合い。
自然に育てる。
しっかり子どもに愛情を込めていきたいと思いました。
しっかり子どものことを第一に考えて、良い親になれるように勉強していきたいです。
しっかり準備を行って、生活や心の面でもサポートしていきたいです。
しっかりと大切に子どもを育てたいと思いました。大変だけど責任を持って育てたいと思いました。
死なないこと
自分が預かった命をしっかり育てたいです。
自分が親になるという自覚を持ち、自分だけが育てているというわけではなく、周りの人々にもサポートし
てもらっているのだということを理解し、感謝をしていきたいです。
自分が親の言葉使いに影響を受けていると感じることが多いので、言葉使いには十分気を付けたい。一
生名前を名乗っても恥ずかしくないような名前を一生懸命考えてつけてあげたい。
自分が子育てをする際には、家族全員で協力して子育てをしようと思いました。
自分が母親にしてもらったことをしてあげたい。
自分自身が誰よりも思いやりを持ち、優しさの大切さを教えたい。
自分だけで頑張らないようにすること。
自分だけでなく、自分以外のことも考えるので、あまり自分だけにならないように気を付けたい。
自分だけでなんとかしようとするのではなく、周りの人の力も貸してもらって自分も成長していきたいです。
自分だけ無理したら子どもにまで被害がいっちゃったらダメなので、自分にも気を使おうと思いました！！
自分と子どもの体調管理。
自分の意見とか考えだけを押し付けるのではなく、子どもの思いを第一にして優先して、個性（カラー）を伸
ばしてあげたい。まずは見守ってやらせてあげたいと考えています。（母がいつもそうしてくれるので笑）
自分の奥さんに体を大切にして、赤ちゃんをいつでも迎えることができるように、サポートできるようにす
る。
自分のおなかに赤ちゃんがいるときとかは、熱など病気にならないように気を付けたいです。
自分の親のような育て方をできるように頑張りたいです！
自分の子どもに自分の理想を押しづけず、正しく育てること。
自分のパートナー、家族はもちろん、サポートしてもらう病院の先生や地域の方への感謝を忘れないよう
にしたいと思う。
自分のようにならないようにする。
自分は、子どもを産めないので、妊婦さんのサポートなどをしていけたらいいなぁと思いました。子どもを愛
情込めて育てていきたいと思いました。
自分は、ストレスをためてしまう人なので、母親になるときにはストレスを自分でためるのではなく、発散し
てしっかり心の準備をしていきたいなと思いました。
自分は今は子どもを産みたくないと思っているけど、大人になって、もし産みたくなったらその子のことを最
期まで育ててその子がしたいこと、なりたいものになれるようにしてあげたいです。愛情はたくさんあたえて
あげるけど、自由にその子なりに自生を楽しませてあげたいです。
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自分は男なので子どもを産まないけど、親になったら子どもを産むときの大変さを理解すること。
自分は男なのでしっかりとサポートできるようにしたい。
自分は男なのでできるだけ相手を手伝えるところは手伝いたいと思いました。
自分は将来、赤ちゃんを産むかもしれないから、そのときに赤ちゃんが安心して産まれてこられる環境を
作ってあげたいなと思いました。
自分も子どもも健康でいたい。責任感を持つ。
自分も周りを整頓してなくて転んで痛かったので、きちんと身の周りを整頓していかないといけないと思っ
た。
周囲に視野を広げて気を配って行動すること。
自由とは信頼の上に成り立っており、責任がともなうものということを子どもに教えたい。自分の考えを教
える。人を恨んでも自分を恨むな！
授業でやったことを思い出して、親になる覚悟を決めて命を大切にしていきたいと思いました。
出産には子どもの力も必要と分かったので、産むときは生まれてきてくれる子どもに感謝を忘れないように
したいです。
出産前の不安な気持ちを理解してあげること。
将来の夢、まだはっきりしていないけれど、きちんと勉強や部活をしっかりがんばりたいと思いました。家に
帰ったとき、宿題をやらない生活になっているので、気を付けたいと思いました。
すごく小さくてすぐケガとかしてしまいそうだから大事にしたいです。
ストレスを与えないように生活する。無理をさせないように家事などを手伝う。
生活や心の準備をしっかりとしたいと思いました。
その相手になる人としっかり相談して、子どもにしてあげたいことなどを決めていきたいなと思いました。
その子の個性を大切にしてあげる。ちゃんと愛情を注いだり、伝える♡♡
それぞれの個性も尊重する。
体調管理
体調管理、しっかり寝る。
態度。
大変だと思うけど、一生懸命注いていきたいです。名前は願いとか込めてつけたいです。
大変ということは分かっているので、あまり怒ったりなどしないように気を付けたいです。
たくさんの人と協力したいと思いました。
他人の迷惑にならない親になりたい。
たぶん、親の話とか聞いていて、子育てに疲れたり放棄したくなるときがたくさんあると思うが、1人で溜め
込まないでそのときに頼れる人に助けを求めたりして安心して子育てをしたい。
小さいときにパズルなどのことをさせて頭を良くさせる。
知識が全然ないので、まず知識を深めたいと思う。
ちゃんと子育てをしていきたい。
ちゃんと子に愛情を持って接し、きちんと人生を歩ませるためにきちんと常識やいろいろなことを教えたい。
ちゃんとサポートできるようにしときたいです。
どんな時でも、寄り添ってあげたい。
仲良く過ごせたらいいなと思いました。
何ひとつ不自由させないように気を付けたい。
なるかな？
なるべく良い環境をつくれるようにしたいです。
妊娠している人をできるだけサポートしたい。赤ちゃんを育てることがいかに大変か分かったので、今回の
講座をふまえてがんばって育てたい。
妊娠生活をしているときは、妻の方は大変だと思うので手助けしてあげるようにしたいです。
妊娠中は、自分だけの体ではないので、自分の体を大事に生活していきたい。
ネーミングセンス
伸び伸びと生きてほしから、親になったらいろんなイベントに連れていきたい。健康に気を付ける。
パートナーのこともちゃんと考えて行動してあげたいと思った。
初めてのことだから忙しくなるかもだけど、諦めず進んでいきたい。
母親と子をできるだけサポートしていきたい。
母親を介護していけたらいいなと思います。
母親を支える。
人に由来を話せるような名前をつけること。
人の気持ちを想う。
1人で頑張りすぎないことです。私はことのことがクセになりつつあるので、頼れる人と家族になりたいで
す。
1人で背負おうとせずに、周りに助けてもらいながら心の準備をしたいなと思いました。
1人で全部やるのではなく、周りの人にも頼ることを忘れないようにしたい。
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1人で悩まないで他の人にも頼る。
日々疲れるのは自分だけではないと思うから、家族のことも考えて積極的に家事や子育てに参加していき
たいと思った。
不安なことは親せきや親に相談する。
不安などは一人で考えるのではなくて近くにいる人などに話して、少しでも不安を少なくしたいなと思いまし
た。赤ちゃんに対して、しっかり愛情をあげられたらいいなと思います！
夫婦円満で子どもに気を使わせたりように考えさせたりするようなことはしたくないと感じました。
普段している生活のことも気にかけたり、思いつめずに相談したいことがあれば話す。
風呂とかに落とさないようにする。傷つけないようにする。
暴力ダメ、絶対。
他の家族と一緒に支え合うこと。
僕は男なので出産には関係ないと思っていたけど、今回の講座を聞いてみて妻は不安になるということが
分かったので、サポートをたくさんしていきたいです。
まず、子どもができたらしっかりと命の大切さを教えてあげ、きちんとした教育をしてあげたいと思いまし
まず、私は好き嫌いがすごく多いので、今回の講座を受けて、栄養も大切だと知ったので好き嫌いなく食
べるようにしようと思いました。また、お母さんに自分が赤ちゃんの時にしてもらったことも返せるようにして
いきたいと思いました。
まだまだ経験は浅いけど、色々なことを知って、生活の準備だったり心の準備というものもしっかり考えて
いきたいです。
もし、自分が親になったら立つときや座るときなど気を付けたいなと思いました。
もし、自分が親になったらまず、体調に気を付けたいです。誰かに心配をかけるような体にはなりたくない
です。そして、自分以外の人の気遣いができるよう心掛けたいです。
もし自分が親になったら、子どもを第一にしっかりと考えられるようにしたいです。
もし自分が子どもを産んで母親になるとしたら、命を一番に最優先し、大切に育てるということをしたいで
す。
もしも、子どもが生まれてきたら、その子を快く受け入れたいと思いました。また、その子の好きなようにさ
せてあげたいなと思いました。
優しくすること。
優しく接して、家族みんなで受けれ入れる準備をしっかりすること。
優しくて、叱るところは叱ってちゃんと立派な大人に育てられる親になれるよう気を付けたいです。
やっぱり子どもはきらい
礼儀とか人前にいるときはうるさくしないとか基本的なこと。
私が親になったら、お母さんになったんだという自覚を持ち、責任を持ちながら育てていきたいです。
私は、子どもに悪くない環境を作りたいなと思いました。たばこやお酒はやっぱり悪いと思うので、絶対に
ダメだなと思いました！！
私は親になりたいと思ったことはないから何も思わぬぞう。
私は食事で栄養管理とかまだよく分からないので、親になったら気を付けたいです。

Q4　全体の感想などがございましたらお書き下さい。
「自分を見つめる」のはすごく難しかったけど、少しずつできるように頑張りたいです。チャレンジしたいこ
と、大切にしたいことなどたくさんあったので、目標を持って生きるようにしたいです！1時間でもたくさん学
べました。優しくたくさん教えていただきありがとうございました。
1.2年生の名前の由来を聞いてとても良い名前だなと思いました。
1時間つぶれることがないように、アプリが使えなかった時の対処法を考えとけばいいと思う。
2年生の代表として、実際に話を聞けて良かったなと思いました。改めて、私を育ててくれた両親と家族に
感謝したいです！
TVで見れなかったということが残念でした。しかし、親になるということ、赤ちゃんを産むということの意味が
すこしずつですが分かったような気がします。もし、将来自分が母親になるときに、今日のことを思い出して
子育てできればいいなと思いました。

赤ちゃんが生まれてくるときは、お母さんも赤ちゃんも命懸けなんだろうなと思いました。でも、2人だけが頑
張っているんじゃなく、周りの人も頑張っているんだなと思って感謝を忘れてはいけないなと思いました。
赤ちゃんの大きさで2ヶ月でサクランボ1個の小ささなんだってことが分かりました
赤ちゃんのことなどを全然知らなかったけど、分かったし、命の大切さを改めて思いました。忙しいなか、こ
のようなことをしてくれてありがとうございました。
赤ちゃんや子育てについて分かったけど映像が見られなかったのが残念です。
赤ちゃんや出産について知ることができたので良かったです。
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赤ちゃんを迎える生活の準備や、心の準備をしっかりして赤ちゃんを迎えたいと思いました。今まであまり
考えていないことを今回の講座で考えることができたので今後の生活に活かしていきたいでえす。内容が
シンプルで分かりやすかったです。ありがとうございました。
新しい命が生まれるということは、どれくらい素晴らしいことか、また考えられる時間になってよかった。
あまり赤ちゃんのことについて分からなかったけど、今回の授業を受けて知ることができたので嬉しかった
です😊　あと、私は3兄弟で一気に生まれたのでお母さんも大変だったということが分かりました！！私も
親になったときは色々と頑張っていきたいなと思いました！！😊　あと今回は赤ちゃんのことについて説
明してくれてありがとうございました！！😊
あまり聞かない話だったので、良かったです。
あまり分からなかったことも何となくだが知ることができた。動画や体験ができなかったのが残念でした。
改めて命の大切さを知れました。
改めて母の偉大さに気付きました。自分も女性だから母になるけど、子どもを大切に育て、改めて母に恩
返しできるようにしたいと思う。
ありがとうございました！！
いつもはあまり深く考えることしかなかったので話を聞けて良かった。子育てのことを知ることは大切だと思
いました。大きさなどが分かりやすかったので面白かったです。
命が誕生するには、たくさんの人の協力や愛があるからこそ安全に生まれてこれることが分かりました。
命について考えされられました。もし、妊婦さんを見かけたりしたら、今日学習したことを含め、自分から行
動できたらいいなと思います。
命について詳しく教えていただきありがとうございました。自分が親になるときとかのことを深く考えられた
し、将来、こんなことを頑張ろうなどの目標を持つことができました！
命のことがよく分かったので良かったです。
命のことについて良く知れました。自分が親になったらどういうことがあるのか知れて良かったです。
命の大切さが良く分かって、命の誕生はとても大変だけど、大切でいのちのバトンをつなぐことが分かりま
した。
命の大切さがよく分かりました
命の大切さについて学ぶことができてとても良い経験になりました。
命の大切さや命を預かることの大変さが分かりました。貴重な体験をありがとうございました。
命のバトンとは、子孫を残すことだけではないことを知れました。
いのちのバトンふれあい講座を開いていただき、ありがとうございました。
いのちのバトンをつないでいくことは大切だと思いました。
命をつなぐことの大切さやそもそもの命の大切さが良く分かりました。また、自分の命も簡単に生まれてき
たわけではなく、親などの色んな人たちに大切にされて生まれて今があるんだなと思いました。
いままであまり興味を持たないことが多かったけど、色々な大切なことが聞けたので良かったです。また、
自分が親になったときに活かしていきたいです。
今まであまりこういう機会がなかったので、すごく良い知識が得られました。今日のことを忘れず、大人に
なって子育てをするときに、一生懸命子どもを育てていきたいです。ありがとうございまいた！😊
今まで以上に母や父の大変さを感じることができました。もっと家の手伝いをして私たち家族のために働い
てくれている両親にこれからも感謝して生活していき恩返しできると良いです！
今まで考えたことのないことだったので、この機会にたくさん知ることができてよかったです。ありがとうござ
いました。
今まで子育てについてあまり考えていなかったので、今回の講座を受けて、こんなに子育ては大変なんだ
なと想いました。子育てをするときは今回の講座のことを良く考えて子育てをしていきたいと思いました。
今までちゃんと生命の誕生についてのことや、自分が親になったらとかあまり考えていなかったので、今日
の授業で大事なことを知ることができたので良かったです。
色々とトラブルがあってあまり計画どおりに進まなかったと思いますが、このような機会を経験で来て良
かったです。ありがとうございました。将来、きっと自分も親になると思うので、周りの人と協力しながらやっ
ていけたらいいなと思いました。
色々トラブルもありましたが、命の大切さに気付けて良かったです。名前を大切にしていきたいです。
色々なトラブルがあり焦ったと思いますが、とても興味のある話がたくさんあって聞いていて楽しかったで
す。これからはしっかり、妊娠している人の気持ちを考えて生活していきます。
色々なトラブルがありましたが、放送で様々なことが知れました。一番大きく感じたのは、自分の知識が浅
いな、ということです。説明を聞いていると多くが「そうなんだ」と知らなかったことばかりでした。今日の説
明で少し知識が増えたけど、全然まだ足りないなと思います。赤ちゃんを迎えるには生活と心の準備色々
大変だなと感じました。
色んなトラブルはあったけど、私たちのためにここまで準備をしてくださってありがとうございました。
インターネットなどの不具合があった中、うまく対応してくださりありがとうございます。
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生まれてくることができて幸福だった。今も生きているということだけで何よりも素晴らしい。生んでくれた、
育ててくれる親・先生・友に感謝しながら精一杯生きていたい。でも、無理するとあれだから、適度にダラダ
ラしよう。自分だけの幸せを見つけたい！
産んですぐに母親として行動ができるわけではないと聞いて驚きました。
映像がなくても分かりやすい内容で、スッと頭に入っていきました。また、このような機会があったら友達と
一緒に見に行きたいと思いました。
映像ではなかったけど、話の内容が大体分かったので良かったです。
エコー検査が超音波を使ってやっていることは知らなかったから、驚きました。スライドショーは時間がなく
て見れなかったけど、今度機会があれば見たいなと思いました。トラブルもあったけど、色々勉強になりま
した！今日はありがとうございました！！
お母さんになるまで大変なことがいっぱいあることが分かったので産んでくれたお母さんにちゃんと感謝し
ようと思いました。
音が聞こえにくかった（キーンとした音が何回か）。映像が見れなかったので、時々内容が分からなくなっ
た。
おなかに赤ちゃんができて、あたふたすることがあるけど、そんなことは誰しも1回はあるんだと思い、最初
はみんな同じスタートからはじめるんだと分かりました。弟のときは、自分は抱っこをしたり母の手伝いしか
できなく、実際の苦労がはっきり分かることは少なかったので、もし将来自分がそうなったらその時の母の
気持ちが分かるようになりたいと思いました。
おばの出産が近いので、妊婦さんは心が不安定になることや生活が大変、子どもを産んだからすぐ母にな
るわけではないことが分かったので、力になれるように考えてみたいと思いました。
親が子どもを産むのは大変だと改めて知った。新しい命が誕生するのが楽しみなんだなと思った。10ヶ月
で3,100gもあって重いと思いました。
親からもらった命を大切にしようと思いました。
親たちが努力して子どもを産んだのを命を無駄にしないと思った。
親にある大変さが分かりました。
親になることというのはとても難しいことが分かりました。赤ちゃんのためにすることはたくさんあって大変
だなと思いますが、赤ちゃんがしっかりと成長していけるようにしたいと思いました。
親になることは大変なことで、親になったときがんばっていきたいと思った。
親になる責任、自分の将来などの考えを紙に書き出してはじめて気づいたことがありました。これから大人
になっていくとき、この授業のことを思い出して失敗してもあきらめず生きていきたいです。
親になるということは、1つの命を守らないといけないものです。最初はきっと気持ちがついてこなくて、全
然思いどおりにいかないことが多いと思います。でも、最後まであきらめないで頑張ろうと思いました。
親になると決まったことではありませんが、なるときには気を付けたいです。命について分かっていると
思っていましたが、分からないこともあるんだなぁと思いました。
機械トラブルで、校内放送になってしまったにも関わらず、本当に分かりやすい説明でした！！私は女な
ので赤ちゃんを産む身としてすごく学ぶべきことを学べたと思うのでちゃんと将来に活かしていきたいなと
思いました。本当にありがとうございました！
機械トラブルなどがありましたが、普段聞けないようなお話が、今日聞けてとても良かったです。赤ちゃんを
産むことは、とても大変なんだなぁと改めて感じました。
牛乳パック3本をずっとおなかの中に入れて生活してたらすごく大変だと思うし、そういうふうにして生まれ
てきたことはすごいことなんだなと思いました。
今日のお話を聞いて、赤ちゃんは子宮の中でどのぐらいの大きさなのか、また、どのぐらいの重さなのか
が分かりました。
今日の講座を開いて、親が自分をここまで育ててくれていたのがどんなに大変だったのかが分かったの
で、大人になったらたくさん恩返ししたいと思いました。
今日の授業で、生命の誕生について改めてよく分かりました。本当にありがとうございました。
今日の話を聞いて、命の大切さを改めて学びました。色々聞けて良かったです。
今日は、いろいろなトラブルがあったけれど、親になることについての重要さが分かりました。また、さまざ
まな説明について分かりやすかったです。今日は、放送による説明でしたが、分かりやすくとても勉強にな
りました。本当にありがとうございました。
今日はありがとうございました！今日お話してもらったもらったことを将来活かせられたらいいなと思いまし
た！赤ちゃんについても分かったし、お母さんについても知れたので良かったです！！
今日は講座を開いてくれてありがとうございました。親には自分からなかなか感謝できていませんが、話を
聞いて小さなことでもありがとうが言いたいです。
今日はこのような会を開いていただきありがとうございました。今日の話をこれからも忘れないようにして過
ごしたいです。特に出産前のことなど大切な部分が多かったので、覚えておきたいです。
今日はトラブル続きの中、この会を開催してくれて誠にありがとうございます。私も女なので、このお話はと
ても身に入りました。子どもは親だけでなく、地域のみなさまも協力して育てていくことを改めて知りました。
次があるのであれば、映像をぜひ拝見させていただきたいです。
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今日はトラブルもありましたが、いろいろな対応と、分かりやすい資料があったので、理解できました。あり
がとうございます！私も親になったらたくさん愛情を捧げようとますます思いました。
詳しいお話、分かりやすかったです。トラブルが多かったですが、結果放送で聞くことができて良かったで
す。ありがとございました。
声も聞きやすく、説明も分かりやすく大変良かったです。とても良い勉強になりました。ありがとうございまし
た。改めて紙に書いてみると難しかったです。ゆっくり自分のことを考える時間をとりたいなと思いました。
子育ては、親だけでなく、地域の人たちなどもサポートしてくれたりしていることを初めて知りました。もし周
りにそういう人がいたら、助けてあげたいです。
子育ては地域の人たちの力があってこそできるんだなと知りました。自分をここまで育ててくれた親に感謝
しなきゃなと改めて思いました。
子どもができたときに、体に一番負担がかかっているのは母親だと思うので、将来子どもができたという場
面に立ち会ったら、積極的に手伝っていきたいと思いました。
子どもを産むか分からないけど、今日話してもらったことは忘れないようにしようと思いました。
子どもを育てるという中で大切なことがよく分かった。今回の授業をとおして生活してきたいと思いました。
子どもを育てるのは親だけだと思っていたけれど、そうではないということに気付かされました。
この経験を活かして、これからも頑張りたいと思った。
この講座で赤ちゃんのことや親のことをたくさん知れたので、自分もこれからのことを考えてみようと思いま
した。今日はありがとうございました！
この授業をとおして、生の尊さ、大切さを知りました。これから、どんなことに対しても命だけは一番に大切
にしようと思いました！
この話を聞いて、僕は親や地域の人からサポートされてきたんだなぁと思ったので僕もしっかりサポートで
きるようにしたいです。
これから責任を持って行動したり、みんなと協力して生活していけたらなと思いました。頑張りたいことなど
あまり詳しくは考えたことがなかったので、このような機会に考えられて良かったと思いました。
これからの人生に何が起こるか分からないので、人生の先輩たちのアドバイスをしっかりと聞いて、これか
らを過ごしていきたいと思いました。今回の授業をしていただき、ありがとうございました。
コロナで毎日の生活が大変な今、わざわざ私たちのためにお話をしていただきありがとうございました。今
回習ったことが将来にも活かせるように頑張りたいと思います。
子を産む親の気持ちが良く分かった。
今回、このような講座を実施していただき誠にありがとうございました。この回のおかげで、自分自身、もう
一度命の大切さについて知ることができました。このことを親（両親）につも伝え、親に自分を産んでくれて
ありがとう、じいちゃんばあちゃんには親を産んでくれてありがとうと伝えたいです。
今回、トラブルが多くて少ししかお話が聞けなかったけれど、たくさん学べたし、写真や映像も見てみたいと
思いました。
今回トラブルが色々あったけれども、色々な育児の話だったり、今後の将来も話だったりということを知れ
て良かったです。今日は短い時間でしたがありがとうございました。
今回の「いのちのバトンふれあい講座」を計画していただき、誠にありがとうございました。この授業をとお
し、7年後、8年後、10年後の未来についてすごく考えさせられました。人生何が起こるか分からないので10
年後までもし生きているなら、次世代の子どもたちにも今日習ったことを教えてあげたいです。ありがとうご
ざいました。
今回のお話を聞いて、やはり「命」が一番大切なんだなということが分かりました。今回出てきた赤ちゃん
の命だけでなく、一人一人の命ももちろん、自分の命を大切にしていきたいんと思いました。
今回の授業で、子育ての大変さや、環境を考えたりして子どもが安心して過ごせる家庭、社会にしていき
たい。親になるという実感を持って、安全安心を心掛けて立派な成人になってもらいたいと思った。
今回の背景で改めてお母さんに感謝したいと思いました。とても大変で自分のこと産んでくれたのでよかっ
たと思いました。将来は自分がこの立場なのでしっかりして生活していきたいし親に恩返しをしたいです。
今回は、テレビではなく、音声の放送になってしまって残念でしたが、とても分かりやすく未来について考え
られました。自分が親になったら、ということも考えられたし、あまりこういう機会がなかったので良い機会
になったと思います。今日は本当にありがとうございました！
今後の人生の参考になったので、良かったと思った。ぜひ習ったことを活かして親になるときに困らないよ
うにしたい。
最近、子どもの虐待のニュースがあってひどいなと思ったので、もし親になったら、子育てに全力で取り組
みたいと思いました。そして、虐待が減るために何かできることがないか考えたいです。
最初、トラブルはあったけどプリントのおかげで放送でもとても分かりやすかったです。スライドなどは今度
見てみたいと思いました。出産や子育てについてはまだまだ知らないことばかりなので、今日色々なことを
学べて良かったです。忘れずに将来に活かしていきたいです！！今日はありがとうございました！！
最初に少々トラブルがありましたけれど、そのことを全く気にさせないような素晴らしい講演会でした。今後
の活動も頑張ってください。
最初の時間むだ（映像トラブルで見れなかった）
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最初のほうにトラブルがあったんですけど無事に終わってよかったです。
様々なトラブルがありましたが、とても分かりやりやすい講座だと思います。
自分以外のことを考えるのが難しいなと思いました。トラブルがあっても、ポジティブに捉えて生活すること
が大事なんだなと思いました。
自分が今生きているのは、たくさんの人々のおかげなんだなと思った。親に感謝して、今を精一杯頑張っ
ていこうと思った。今日はありがとうございました。
自分が生まれたのは、みんなが命のバトンをつないできてくれたからということが改めて知ることができま
した。本日はありがとうございました！！
自分が知らない話などがたくさんあって、それが聞けたので良かったと思います。将来に活かせるように頑
張ります。
自分が知らなかったことなど知ることができたので良かったです。
自分が助けられる身でもあり、助ける身でもあるということが分かりました。なので、将来まわりで困ってい
る人がいたら助けられるような人になりたいと思いました。
自分が小さい頃の話をプリントに書くために聞いたのが面白かったです。お話を聞いて、自分が小さかった
頃は、あ母さんやお父さんはこんな苦労があったのかなと想像してみました。
自分についての質問が書いてある紙で、改めて考えることができて、久しぶりに自分のことをちゃんと理解
した、と思いました。思ったより埋めるのが難しかったです。
自分の親が、どれだけ苦労して私を育ててくれたのか分かりました。そう考えると私は親に迷惑しかかけて
いないなぁと改めて分かりました。これからは親に対して感謝の気持ちを持ち、生活していきたいなぁと思
いました。
自分の親も、今日聞いた話のように、たくさんのことを考えて私を産んだのかな、と考えました。将来、子ど
もができるか分からないけど、今日のことを思い出しながらこれからも生活していきたいです。
自分の家族とかも”命”について語り合ったりする機会があまりなかったから、初めて知ったこともあって楽
しかった。自分や家族だけじゃなくて周りの人の協力もあって今こうして生きているんだと思った。初めて
知ったことがたくさんあって楽しかったです。ありがとうございました！
自分のことについて書くのは、改めて自分を見返せて良かったというか楽しかった。
自分のことを考えることはあまりないのですが、ふと考えると難しいなと思いました。ですが、考え方でこれ
からに関わってくるので大事なことだと気付きました。命の大事さや自分の未来についても考える時間が
取れて良かったです。
自分の将来のことはまだ分からないけど、幸せに生きていければいいなど思いました。今日はありがとうご
ざいました。
自分の将来や親になったらなどあまり自分では考えられなかったので、とてもよい授業だなと思いました。
自分の小さいときのことが気になったり、将来のことも不安になってしまったけど、良い経験になった。
自分は、子どもが産まれたらすぐに母親になっているんだとばかり思っていましたが、それが違うんだと今
日この授業を受けて学べました。
出産するときに、しっかり安全に正確にしようと思った。
出産の背景にはたくさんの苦労があることが分かった。赤ちゃんのために準備をしたり、親子で協働作業
をすることによって産まれることが分かった。今回はありがとうございました。
将来何があるか分からないけど、赤ちゃんは大切に育てたり想いを大事にしようと思いました。
女性にとって妊娠は、座りにくくなったり、靴も履けなくなったり、かがめなかったり、寝るとき苦しかったりな
ど、普段できることができなくなって色々と不自由だと知ったから、これから、どこかで妊婦さんが困ってい
たら、声をかけて困っているところを助けようと思いました。
知らなかったことについ、たくさん知れたので良かったです。
資料があって、見ながら放送を聞けたので分かりやすかったです。
資料があって分かりやすかったです。
すごい。３L分の重さがおなかにあるのはつらい。
少しトラブルがあったけど、おなかの中にいる赤ちゃんのことについて、放送で分かりやすく説明してくれた
ので、話の内容を理解することができた。次は映像も見たい。
少しトラブルがあったもののとても良い話が聞けてよかったです。自分が親になって、子どもを育てるとき
は、今回のことを思い出し頑張りたいです。
少しトラブルがあって大変だったけれど、後からしっかり内容が聞けて良かったです。子どもの成長は早い
んだなと思いました😊
素敵な講座、ありがとうございました。改めて赤ちゃんが生まれるのはすごいことなんだなと思いました。
スライドのイラストや分の内容がすごい分かりやすかったです。
生命の誕生について詳しく知ることができました。知っていたこともあったけれど知らなかったこともありま
した。文章で心を動かされたのもあって、良い親になりたいと改めて思いました。
前半、画面が映らなくて全く内容が分からなかったけど、最終的に講師の方が臨機応変にとてもうまくまと
めていたので、すごいな、さすがだなと思いました。僕も、トラブルには臨機応変に対応できる人間になりた
いと思いました。
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前半はスライドが見えなかったり、まとめのスライドショーが見られなかったりして残念でしたが、最終的に
はタメになるお話をしていただきありがとうございました！
そもそも、映像とともにたまに「キーン」の音で何をしているのか全く分かりませんでした（設備の問題）。命
が生まれるということの大切さと大変さが分かりました。
大事なことなどたくさん言っていて、自分のためになったのでこの経験を活かしてしっかり自分が親になっ
たらのことを見据えて行動できたらなと思いました。
代々受け継がれてきた「命のバトン」。生きるチャンスを自分の将来につなげて努力していきたい！！と改
めて思いました。未来はまだ誰も知らないし、分からないけど常に手を抜かずに、他人を認めること。この2
つは大事にしていきたいです。ありがとうございました。Thank　you.😊
誰も分かりやすくて聞きやすく、親になったら色々考えることがあるんだなと思った。
超音波検査がどのようなものなのか、興味があるので、調べてみたいと思った。「命」を考える時間は貴重
だと思う。
テレビのモニターでちゃんとできれば良かったなと思いました。見る予定だった映像が見ることができな
かったので、見たかったです。
電車などで、妊婦を見たらできることがあれば助けたり、自分にできることはしようと思いました。
とても貴重な体験をありがとうございました。
とても知らないことがたくさんあって勉強になりました。ありがとうございました。
トラブルがあったけど、今日の話が聞けて良かったなと思いました。
トラブルがあったけど、分かりやすかった。
トラブルがあって、テレビで見たかったものが見れなくて残念でしたが、みんなの発表を聞いたり、将来に
ついて深く考えることができました！見られなかった動画を早く見てみたいと思いました。私という人生は
一度きりなので、大切に毎日を踏みしめて生きていこうと思いました。今日はありがとうございました。
トラブルがたくさんあったりと、話に集中できないこともありましたが、初めて知ることも多くあり、とても良い
経験になりました。
トラブル続きだったけど、素敵なお話が聞けてよかったです。お母さんになる大変さも、もしかしたら私たち
も体験するかもしれないので、、ためになるお話だったなぁと思いました！！周りの人、家族に支えられな
がらお母さんになる人は出産に励むんだなと知れて良かったです！！
トラブル続きでしたが、良く分かりました。ありがとうございました。
トラブル続きで大変でしたが、自分たちのためにありがとうございます。また機会がありましたら、お話聞か
せてください！今日は本当にありがとうございました。
トラブルもありましたが、聞きやすく感動しました。
日常では、中々聞けない、ためになる話をしてもらってとてもありがたいなと思いました。インタビュー少し
緊張しました。
妊娠、子どもが生まれることについて詳しく分かりました。
妊娠から出産までの大変さが分かった。

妊娠している人を見かけたりしたら、気をつかってあげたいと思います。少し最初は聞きづらかったけど、
ちゃんと後半は聞けたので良かったです。将来のことについて少し考えられたので良かったなと思います。
妊娠は産むだけでなく、色々な準備をするだけでなく、産まれた後も大切に子どもと向き合うことが大切な
んだなと思いました。画像なども見てみたかったですが、トラブルが起きても丁寧に説明してくださり、あり
がとうございました。
妊婦さんの大変さや子育ての大切さについて知ることができました。自分のお母さんも大変な思いをした
んだなと思いました。お母さんとお父さん感謝して自分の命を大切にして生きようと思いました。
妊婦の人のことや、赤ちゃんのことについて知ることができました。　2件
ノイズとか色々なトラブルがあったけど、自分のことをよく考えられたので良かったと思います。
はじめのほうは、赤ちゃんがサクランボくらいの大きさだと聞いて、そこまで小さいとは思わなくてびっくりし
たし、親になるのがどういうことなのか知ることができた気がした。
話を聞いて、命を大切にこれからもがんばっていこうと思いました。
母親と父親の大変さが分かった。
母が一人子どもを産むのにこんな苦労をしていたんだと知ったので、自分が父になったときにしっかりと
色々な事をサポートできたらいいなと思いました。
1人の命を迎えるだけで、周りの人や自分、赤ちゃん自身も迎える準備やお世話もあって大変だなと思っ
た。
プリントでしたけど分かりやすかったです。
プリントに書いていくときに自分の過去、未来がはっきりして自分でもびっくりしました。
放送だけで少し物足りない部分もあったが、親になるという大変さが知れて良かった。今後に活かしていき
たい。
放送を通すと少し声が聞こえにくかった。
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僕が生きているのは親が育ててくれたから感謝を忘れないで生活していきたい。赤ちゃんが来ることに対
しての準備も分かった。
本日は、このような講座を開いてくださりありがとうございました。子どもを育てるということはどれほど大変
なのか、そして地域の人々や周りの方々にサポートしてもらっているのだということが分かりました。また、
自分の名前はどのように決められたのかなど知ることができました。これから大人になり、子どももできる
かもしれないので今日のことを忘れずにしていきたいです。
本当に親になるためには、色々な準備が必要で、お金や時間などがとてもかかるんだなと思いました。
まだ分からないことがたくさんあるけど、この授業をとおして少しは分かったので、親になることがすごく大
変で大事なことなんだなと思いました。
短い時間でしたが、色んなことを学んだし、色んなことを考えました。より将来の不安が増えたところも正直
ありますが、自分を信じて頑張りたいです。そして何より家族にもっと感謝を伝えたいと思いました。
未来について詳しく考えたりすることができ、とても良かったです！また、知らないこともたくさんあってしっ
かり学ぶことができました！ありがとうございました！！
未来について話が聞けて良かったです。
未来のことなんて誰も分からないし、一つ一つの行動で変わってくるのできちんと生きることが大切だと分
かりました。始めと終わり方がとても分かりやすいです。
未来の自分を書いたけれど、まだ分からない部分もあったので、家でじっくり考えたいと思いました。
もし、自分が親になったらと思うと不安でいっぱいになるけど、親になったら、全力でその子を育てようと思
いました。
やっぱ、この学校はネット環境がよろしくないようですし、ネットは要らないのでは。進行役さんにも私たち
生徒にもよくないです。
やはり、妊娠などはとても大変だけど、それがあるからこそ愛されてたりしているんだなと思いました。今日
はありがとうございした。
予定よりはるかに短い時間の中での講座となってしまったにも関わらず、分かりやすく坦々と私たちのため
に説明していただきとてもうれしく思いました。ありがとうございました！！
分かりやすい説明だった。3件
分かりやすい説明で、良かったです。自分が大人になってお母さんになったときに、ちゃんと子どもを大切
にできるように頑張ろうと思いました。
分かりやすく説明してくれてとても聞きやすかったです。
私が今ここにいることのすばらしさを改めて知ることができました。出産するためにたくさんの苦労をした両
親に感謝を伝えたいです。
私たちが生まれてくるとき、母たちは生活も大変になって、たくさんの準備をしてくれてた。
私たちのために講座を開いていただきありがとうございました。将来の自分のことについて深く考えること
ができたし、紙に将来のことを書くことによって自分では分かったつもりでいたものでも、全然分かってない
ことがたくさんあるんだなぁと気付かされました。今日は本当にありがとうございました。おつかれさまで
す。
私は、たまに親に反抗したり言い返したりしてしまって困らせていることがあります。でも、たくさん時間とか
大変な思いをして育ててくれたことに感謝して大人になったら恩返しをしたいと思います！！
私は今回の講座に参加して、生まれてくる子どもも、子どもを産む母親もどっちも強いと思いました。将来、
もし子どもに恵まれたら、愛情を持ってその子が胸をはって名乗れる名前をつけてあげたいです。よく親と
ケンカをするけど、改めて「必死に産んでくれてありがとう」と伝えたいです。
私は双子だったので、育児はとてつもなく大変だったろうなと、改めて思いました。
自分も妊娠した気持ちを体験してみたかった。今日は色々教えてくださりありがとうございました。
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